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巻　頭　言

副会長　髙木芳彦

　名古屋市歯科医師会の会務運営には、いつも温かいご理解、ご協力をいただきお礼申し上げます。

　さて、名歯ヴォイスにて昨年「 5 年目のセンター担当」という内容で、名古屋歯科保健医療センターにつ

いて概要を投稿しました。

　「本会事業」「附属衛生士専門学校」「歯科保健医療センター」の三本柱をメインに構成されている名歯で

すが、各々担当役員が配置されています。前期より、学校担当、センター担当各副会長に加え本会会務全般

を担当する副会長が増員されたことはご承知のことと存じます。このことにより、以前にも増して会務執行

がスムースになったことは言うまでもありません。もちろん、名歯会員の先生方のご理解があってのことで

すが・・・。

　さて、「名古屋歯科保健医療センター」を担当させていただき、早いもので 3 期 6 年目を迎えました。伊

藤副所長、丹羽副所長をはじめ、南北センター長、事務長、センタースタッフには多くの意見をいただき、

前向きにセンター業務を進めているところです。センターは「センター運営協議会」「診療担当者会議」「職

員会議」「医療安全委員会」「休日歯科衛生士連絡協議会」等、いくつもの会議、委員会で構成、運営されて

います。

　昭和 50 年「北センター」開設を皮切りに、その後「南センター」が開所。市内に 2 か所のセンター設置は、

他の市区町村ではありません。市行政の厚いご理解をいただき「障がい者歯科診療」を主体に、「休日急病

歯科診療」も含め、現在に至っています。「口腔がん検診」「歯科医療技術者養成事業」もセンター施設を使

用し開催しており、これまでも、種々の設備投資、人材育成を進めてまいりました。

　また、南センターには「在宅歯科医療・介護連携室」も開設されており、地区での対応が困難なケース（在

宅歯科医療、障がい者歯科医療等）には、一報いただければお役に立つことができるかと思います。

　来年、センター開設 50 年の節目を迎えます。

　伊藤副所長を準備委員長として、「50 周年式典」「記念誌」等の準備委員会を立ち上げて準備に入っていま

す。50 年（半世紀）の節目に相応しい、また、開所に尽力された先輩諸兄を称え、恥じないよう進めてまい

ります。

　会員の皆様には、今後も名歯の活動にご理解、ご協力をあらためてお願い申し上げます。

6 年目のセンター担当
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の要請を受けて16地区歯科医師
会に派遣を依頼するという、い
わゆる調整役を担うことになり
ます。

⇒被災した場合はお互いに助け合
うことは当然ですから、ご提案
のように名歯は調整役を担い、
必要なところに支援チームを派
遣することが望ましいと思いま
す。

⇒理事会としては、発災時におけ
る市外、県外への歯科支援チー
ム派遣について、名古屋市歯科
医師会は、名古屋市保健所の管
轄の歯科医師会として、名古屋
地区における16区の歯科医師会
と県歯との調整役として対応す
る方針で今後具体的な対応等に
ついて検討を進めることが了承
されました。

5 ． 報告
1）役員行事予定
2）委員会日程
3）総務
⑴会員数　令和 5 年10月31日現在
⑵職員の社労士相談件数
⑶支部会長会に向けた準備につい

て
⑷総務会報告（11月 9 日）

4）歯科保健医療センター　
⑴執行管理について
⑵ハラスメント講習会について

⇒12月17日15時30分から県歯会
館403号室で開催予定です。

⑶診療担当者会議（10月26日）
⑷介護連携室

5）衛生士学校　
⑴職員会議（10月19日）
⑵名歯ニュース

⇒名歯ニュースを通じて、会員
の先生方にデジタルパノラマ
等の寄付をお願いします。

6）会計・福祉共済　
⑴監事会報告（11月16日）　

⇒「本日、監事会にて令和 5 年
4 月 1 日から令和 5 年 9 月30
日までの名古屋市歯科医師会
実施事業等会計、その他事業
会計及び法人会計の中間決算
に関する件並びに財産目録と

1）�名古屋地区における災害発生時
対応に関する協議会

⇒JDATの派遣において名古屋市
が被災した場合、名古屋市歯科
医師会は名古屋市との「災害時
の歯科医療救護に関する協定」
等に基づき、歯科支援チームの
派遣等歯科医療救護の要請等に
対して対応することになります。
一方、被災した市外への歯科支
援チームの派遣について、名古
屋市歯科医師会は日本歯科医師
会、県歯科医師会といわゆる三
層構造になく、名古屋市との協
定においてもその要件はありま
せん。

⇒一方で、JDATは厚生労働省の
保健医療活動チームに位置付け
られることを目指しています。
名古屋市歯科医師会は公益法人
として一定の役割を担う必要も
あることから、名古屋市保健所
の管轄の歯科医師会として、名
古屋地区における16区歯科医師
会と県歯科医師会との調整役と
して対応することが役割として
考えられます。

⇒市外、県外への歯科支援チーム
派遣について名古屋市歯科医師
会は、名古屋市保健所の管轄の
歯科医師会として名古屋地区に
おける16区歯科医師会と県歯と
の調整役として対応することで、
先回の総務会において意見が一
致しました。理事会においてご
協議をお願いします。

⇒例えば、小牧市へ歯科支援チー
ムを派遣することになった場
合「県歯からの要請に基づき16
地区歯科医師会から歯科医師を
派遣する」こととは別に、「名
歯からも16地区歯科医師会に派
遣要請があり歯科医師を派遣す
る」という、県歯、名歯両方か
らの要請に地区として対応する
ことになるのですか。

=市外への派遣について、例えば、
県歯より「名古屋市から 4 名歯
科医師を派遣して欲しい」とい
う要請があった場合、名歯がそ

理事会報告（令和 5年11月分）

日時：�令和 5年11月16日（木）�
14：00

場所：大津橋会館
1 ． 開会の辞（赤堀副会長）
2 ． 会長挨拶

⇒本日、11時から「名古屋地区に
おける災害発生時対応に関する
協議会」を一六会の会長、愛知
県歯科医師会防災部の先生方に
参加いただき開催しました。名
古屋市歯科医師会は、いわゆる
三層構造には入っていませんが、
防災対策・対応等については、
愛知県歯科医師会と名古屋市歯
科医師会が緊密に連携して動か
ないと現場で実際に活動される
各地区が対応に苦慮することか
ら、本会として地区の歯科医師
会とより緊密に意見交換等しな
がら具体的な対応等について協
議してまいりたいと考えており
ます。

⇒先日、理事の先生からの声かけ
で、総務会、理事会といった場
ではなく役員の先生方と直接
色々と意見交換できる場があり
ました。これからもいろいろな
機会をとらえて、役員の皆さま、
会員の皆さまと直接意見交換等
できる場を作ってまいりたいで
す。

3 ． 議事
1）入院見舞金について
⇒賛成多数で承認されました。

2）入会について　
⇒賛成多数で承認されました。

3）�行政からの会員周知依頼とその
対応について

⇒賛成多数で承認されました。
4）�オーラルマネジメントサミット

2023の周知について
　⇒賛成多数で承認されました。
5）事務職員募集の件
⇒賛成多数で承認されました。

6）�附属歯科衛生士専門学校の臨床
実習施設の変更について

⇒賛成多数で承認されました。
4 ． 協議

2024 年6月18 日　通巻201 号
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＝現在、名古屋市からの補助はな
い。

⇒最近、クラウドファンディング
などで寄付金を募っている団体
があるが、会員などから寄付を
募る方法なども考えられる。

＝ご指摘のような寄付も運営費を
確保する一つの方法であると思
う。他の政令市で衛生士学校を
運営している歯科医師会はある
が赤字での運営であり、会費か
らの補助で赤字を補填している
状況。名古屋市歯科医師会は、
センターや衛生士学校の運営に
会費を導入していないので、特
に衛生士学校については、財政
的に大変厳しい状況で運営が行
われている。

7 ． 閉会の辞（吉田副会長）
16：25終了

理事会報告（令和 5年12月分）

日時：�令和 5年12月14日（木）�
14：00

場所：�大津橋会館
1 ． 開会の辞（赤堀副会長）
2 ． 会長挨拶

⇒本日、13時から「社保国保全体
講習会」を開催しました。講師
の県歯社会保険部部長�作先生
のご説明はわかりやすくすばら
しい講習会でした。講習会では、
歯周疾患検診についてもご説明
いただきました。歯周疾患検診
は対象年齢も広がったので、名
歯としては検診数を増やし実績
を上げていきたいと考えていま
す。また、在宅ねたきり者訪問
歯科診査については、高齢化社
会を背景にこれから対象者も増
加するとのお話でした。名歯と
しても力を入れていきたいので
各支部での働きかけ等よろしく
お願いしたいと存じます。

⇒12月 3 日に開催した「8020フェ
スティバル」、役員の先生に参
加いただきありがとうございま
した。会場がオアシス21という

模災害への備えについて」の
講演を開催予定です。

15）医療管理　
⑴部会報告

16）学術　
⑴部会報告
⑵学術講演会
　（令和 6 年 4 月25日開催予定）

17）渉外　
⑴部会報告

⇒令和 6 年 2 月29日18時より病
診連携運営協議会を開催予定
です。

⑵病診連携運営協議会アンケート
について　

18）その他　
⑴会長出席会議

・名古屋掖済会病院創立75周年
記念式典（10月28日）

・高齢者施策推進協議会
　（11月 8 日）　

⑵その他
・名古屋市立大学病院病診連携

システム運営協議会
　（10月19日）
・健康なごやプラン21推進会議
（10月26日）

・国民健康保険運営協議会
　（10月30日）　
・名古屋市医療安全推進懇談会
（11月 8 日）　

6 ． 監事所見
（伊澤監事）

⇒各地区でオーラルフレイル予防
事業が実施されているので、本
会の附属歯科衛生士専門学校の
学生にとっても実践的な勉強の
場になると思いますが。

＝お声をかけていただければ学生
の実習の一環で参加させていた
だくことは可能。ただ、学校の
授業と重なると参加できない。

⇒ハラスメント講習会など、今の
職場環境に重要な取組について
もしっかりと取り組んでいただ
きたい。

（青山監事）
⇒衛生士専門学校の運営に係る経

費について、名古屋市からの補
助があるのか。

事業運営は適正であることが
承認されました。」と報告さ
れました。

7）口腔がん対策　
⇒令和 6 年 1 月18日に口腔がん講

習会の収録を予定しています。
その後名歯ナビでご覧いただく
ことが可能です。

8）歯科医療技術者養成事業
⑴アンケートについて
⑵第 2 回訪問診療実践コース

9）公衆衛生　　
⑴なごや8020フェスティバル役割

について
⑵オーラルフレイル講演会につい

て
⇒�朝日大学歯学部摂食嚥下

リハビリテーション学分
野�谷口�裕重教授を講師に
お招きし「なぜ、今、口
腔機能管理が求められる
のか」という演題で講演
会を開催予定です。

⑶イベント型オーラルフレイル予
防事業について

10）名学歯関連
11）広報
⇒名歯会報を12月に発行予定で

す。　　
12）IT　
⑴IT委員会報告

13）国保
⑴部会報告

⇒12月14日13時より、大津橋会
館にて、愛知県歯科医師会社
会保険部�作�誠太郎先生を講
師に社保国保全体講習会を開
催予定です。

⑵国保タイムスケジュール
14）防災
⑴部会報告

⇒11月12日安否確認訓練実施予
定。

⑵防災委員会
　（令和 6 年 1 月18日開催予定）

⇒名古屋16区支部会長、防災委
員出席の下、愛知県歯科医師
会防災対策部オブザーバーの
門井�謙典先生を講師に迎え

「JDATをはじめとする大規
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⇒来場者数は過去最高の813名
でした。

⑵オーラルフレイル予防事業報告
⑶委託歯科検診実績

10）名学歯関連
11）広報　
⑴広報委員会報告

12）IT
⑴IT委員会報告

13）国保　
⑴部会報告

14）防災　
⑴部会報告　

15）医療管理　
⑴部会報告

16）学術　
⑴部会報告

17）渉外　
⑴部会報告

18）その他　
⑴会長出席会議

・名古屋市社会福祉協議会理事
会（11月28日）

・令和 6 年度予算要望に対する
予算説明（11月30日）

・なごや8020フェスティバル
　（12月 3 日）
・学校運営委員会（12月 7 日）
・名古屋市障害支援区分認定等

審査会連絡協議会（12月 9 日）
・中川区歯科医師会忘年会
　（12月 9 日）
・オーラルフレイル講演会動画

撮影（12月10日）
・名古屋市保健所運営協議会
　（12月11日）

⑵その他　　　　
6 ． 監事所見
（伊澤監事）

⇒なごや8020フェスティバルにつ
いては、800名余の過去最高の
来場者数で盛大に行われたこと
は大変良かったです。皆さまの
ご努力の賜物です。来年のフェ
スティバルも期待しています。

⇒災害発生時の対応については、
名古屋市、愛知県歯科医師会、
名古屋市歯科衛生士会などと精
力的に協議・検討され、形にな
りつつあります。災害はいつ起

することについて検討していま
す。

⇒市歯科衛生士会は県歯科衛生士
会の支部であるという組織上の
位置づけ、また災害時に歯科保
健医療活動を行う際の歯科衛生
士の確保等といった観点から、
協定の検討にあたっては県歯科
衛生士会も視野に検討を進めて
欲しい。

5 ． 報告
1）役員行事予定
2）委員会日程
3）総務
⑴会員数　令和 5 年11月30日現在
⑵職員の社労士相談件数
⑶総務会報告（12月 7 日）

4）歯科保健医療センター
⑴在宅歯科医療・介護連携室報告
⑵日本障害者歯科学会報告

⇒南歯科保健医療センターの片
浦センター長と和田衛生士副
主任が学会発表を行いました。

⇒名古屋歯科保健医療センター
が功労賞を受賞しました。

⑶職員会議（11月16日）
⑷休日当番医アンケート集計結果

5）衛生士学校　
⑴職員会議（11月30日）

⇒12月14日に「一般入試」と「推
薦・特別入試」を実施し、そ
れぞれ 1 名を合格者といたし
ました。その結果、12月14日
現在の合格者数は40名となり
ました。

⑵パノラマ、デンタルの撮影機器
の寄付申出状況について
⇒ 6 件の申し出がありました。

6）会計・福祉共済　
⑴令和 5 年度決算見込みについて

7）口腔がん対策　
⑴口腔がん対策委員会議事録

8）歯科医療技術者養成事業
⑴歯科医療技術者養成事業報告
（11月16日、11月30日）

⑵歯科訪問診療実践コースアン
ケートについて

9）公衆衛生
⑴なごや8020フェスティバルにつ

いて

初めての場所で色々とご苦労も
あったかと思いますが、内容的
にも素晴らしい催しでした。皆
さまに感謝申し上げます。

3 ． 議事
1）入院見舞金について　
⇒賛成多数で承認されました。

2）入会について
⇒賛成多数で承認されました。

3）�行政からの会員周知依頼とその
対応について　
⇒賛成多数で承認されました。

4）会費減免について　
⇒地区の歯科医師会を退会すると

自動的に名古屋市歯科医師会も
退会になるので、申請者が地区
の歯科医師会を退会されるかど
うか確認してから再度審議を行
うこととなり、継続審議となり
ました。

5）令和 6 年度事業計画案について
⇒賛成多数で承認されました。

6）�支部会長会資料と当日の役割分
担について
⇒賛成多数で承認されました。

7）�防災委員会　副委員の設置につ
いて　
⇒賛成多数で承認されました。

8）職員の採用等について
⇒賛成多数で承認されました。

9）常勤職員の臨時昇給について
⇒賛成多数で承認されました。

10）�名歯ニュースの配信について
⇒賛成多数で承認されました。

4 ． 協議
1）�歯と口の 1 日健康センターの補

助金について
⇒再配分を行う趣旨、補助金の流

れ等について支部会長会で説明
することになりました。

2）�災害時対応における名古屋市歯
科衛生士会との連携について
⇒災害時における歯科保健医療活

動等にあたっては、歯科衛生士
との連携が必要であることから、
名歯として大規模災害発生時に
おいて、市歯科衛生士会と連携
して歯科保健医療活動等を遅滞
なく行うことができるように現
在、歯科衛生士会と協定を締結

2024 年6月18 日　通巻201 号
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　（12月17日）
⑵職員会議（12月21日）
⑶年末年始休日患者数について

⇒昨年度末をもって愛知県歯科
医師会館での休日診療がなく
なった影響もあるのか、年末
年始（12月30日、31日、 1 月
1 日、 2 日、 3 日の 5 日間）
にセンターを受診された方の
人数が、北センターで263名

（前年度128名）、南センター
で251名（前年度183名）と増
加しています。

⑷執行管理について
5）衛生士学校　
⑴職員会議（12月21日）

6）会計・福祉共済　
7）口腔がん対策
⑴口腔がん検診報告（12月10日）

8）歯科医療技術者養成事業
9）公衆衛生　
⑴歯と口の 1 日健康センター補助

金再配分について
⑵オーラルフレイル講演会

10）名学歯関連
11）広報
⑴名歯会報について

12）IT
⑴IT委員会報告

13）国保
⑴社保国保全体講習会について
　（12月14日）

14）防災　
⑴防災委員会について

⇒ 1 月14日安否確認メールの訓
練を実施予定しています。

⇒十三指定都市歯科医師会にお
いて、大規模災害時における
相互支援に関する協定を結ん
でいます。例えば新潟市が被
災した場合は、さいたま市が
主、川崎市が副となって支援
を行うなど担当が決まってい
ます。名古屋市は、横浜市、
川崎市が被災した場合に主体
的に支援することになってい
ます。

15）医療管理　
⑴アンケートについて

16）学術　

⇒名古屋市が「名古屋市新型コロ
ナウイルス感染症対応記録」を
作成しました。約250ページの
カラー刷りの記録集で、名古屋
市歯科医師会の活動も記載され
ています。名古屋市のホーム
ページでも閲覧できますので一
度ご覧いただければと思います。

⇒本年も皆さんと一緒に、より良
い地域歯科医療の提供に取り組
んでまいりたいと思います。よ
ろしくお願いいたします。

3 ． 議事
1）入院見舞金について　
⇒賛成多数で承認されました。

2）�行政からの会員周知依頼とその
対応について　
⇒賛成多数で承認されました。

3）会費減免について　
⇒賛成多数で承認されました。

4）防災委員会正副委員について
⇒賛成多数で承認されました。

5）�休日急病診療支部交付金につい
て
⇒賛成多数で承認されました。

6）�令和 7 年度衛生士学校学納金の
見直しについて
⇒賛成多数で承認されました。

7）名歯ニュース配信について　
⇒賛成多数で承認されました。

8）第31回臨時代議員会について　
⇒賛成多数で承認されました。

9）後援名義使用について　
⇒賛成多数で承認されました。

4 ． 協議
1）�なごや健康フェア2024春につい

て
⇒なごや健康フェアへの参加につ

いては、歯科医師会の啓発事業
等の状況等も勘案し公衆衛生部
会で検討を行うこととなりまし
た。

5 ． 報告
1）役員行事予定
2）委員会日程
3）総務　
⑴会員数　令和 5 年12月31日現在
⑵職員の社労士相談件数

4）歯科保健医療センター　
⑴第 2 回センター研修会

こるかわからないので、これま
での積み上げを踏まえ、できる
だけ早く災害時の体制や具体的
な対応策等について取りまとめ
ていただきたいです。

（青山監事）
⇒先日のなごや8020フェスティバ

ルはじめ各種事業や防災等新し
い課題について精力的に取り組
んでおられることについて感謝
申し上げます。

⇒LINEを活用しての一六会の先
生方との情報交換については、
一六会の先生方と名古屋市歯科
医師会との意思疎通等に是非活
用していただきたいです。会議
の日程の変更など細かいことも
LINEを通じて適時適切に情報
を流すことが重要であると一六
会経験者としては思います。

7 ． 閉会の辞（吉田副会長）
　　16：40終了

理事会報告（令和 6年 1月分）

日時：�令和 6年 1月11日（木）�
14：00

場所：�名古屋東急ホテル�桜の間
1 ． 開会の辞（髙木副会長）
2 ． 会長挨拶

⇒新年のご挨拶に先立ち、能登半
島地震により被災された方々に
心よりお見舞い申し上げるとと
もに、現時点で200名以上の方
が亡くなられています。心より
ご冥福をお祈りいたします。日
本歯科医師会からの情報ですが、
今回の地震により全壊した歯科
医院は 2 件、半壊は 6 件、会員
の死亡はなかったとのことで
す。このように連絡網がしっか
りしていると、会員の安否確認
も迅速かつ正確に行うことがで
きます。現在私どもで検討して
いる安否確認システムについて
も、費用はかかるかもしれない
が必要経費だと認識しているの
で、会員にとって使いやすいシ
ステムにしていきたいと考えて
います。



6

2）入会について
⇒賛成多数で承認されました。

3）�行政からの会員周知依頼とその
対応について　
⇒賛成多数で承認されました。

4）会費減免について　
⇒賛成多数で承認されました。

5）�令和 6 年度年間行事予定につい
て
⇒賛成多数で承認されました。

6）名歯ニュースの配信について　
⇒賛成多数で承認されました。

7）�歯科実習用ファントムとデジタ
ルパノラマの購入について　
⇒賛成多数で承認されました。

8）�災害時対応における歯科衛生士
会との連携について　
⇒賛成多数で承認されました。

9）�第31回臨時代議員会資料につい
て
⇒賛成多数で承認されました。

10）�令和 6 年度入会希望者からの入
会辞退の申し入れについて　

⇒中区支部と協議して対応等につ
いて整理することとなりました。

11）職員の採用・退職について
⇒賛成多数で承認されました。

12）�名古屋歯科保健医療センター歯
科医師の募集について

⇒賛成多数で承認されました。
4 ． 協議
5 ． 報告
1）役員行事予定
2）委員会日程　
3）総務
⑴会員数　令和 6 年 1 月30日現在
⑵職員の社労士相談件数
⑶総務会報告

4）歯科保健医療センター　
⑴執行管理
⑵令和 5 年度休日急病歯科診療実

績報告
⑶令和 5 年度名古屋歯科保健医療

センターハラスメント講習会報
告

⑷南センター全身麻酔器の導入に
ついて

⑸機種選定委員会報告
　（筋弛緩モニター）

5）衛生士学校　

　　今回の能登半島地震での事例
等も踏まえ、是非、現在の執行
部において災害時の対応体制に
ついて改めて検討し、災害時に
実際に活動できる個々の会員に
分かりやすい仕組みを構築して
いただきたいです。

（伊澤監事、青山監事）
⇒年末年始の休日診療で、歯科保

健医療センターでの受診数が大
幅に増えたとの報告がありまし
たが、多忙が想定される時など
には体制を補強するなど工夫し
て、医療ミスなどがないように
していただきたいです。また、
職場内で職員同士が良好なコ
ミュニケーションのもと連携し
て診療に当たることが医療ミス
の予防にもなります。より良い
職場環境の実現を目指していた
だきたいです。

7 ． 閉会の辞（赤堀副会長）
　　15：50終了

理事会報告（令和 6年 2月分）

日時：�令和 6年 2月 8日（木）�
14：00

場所：�大津橋会館
1 ． 開会の辞（吉田副会長）
2 ． 会長挨拶

⇒今日、名古屋市との来年度予算
要望に関する打ち合わせがあり
ました。要望が反映された事項、
反映されず残念な事項もありま
した。結果を踏まえて、名古屋
市歯科医師会としては来年度の
事業内容を詰めていくことにな
ります。よろしくお願いいたし
ます。名古屋市歯科医師会は、
名古屋市、特に健康福祉局、子
ども青少年局と連携し、日ごろ
から意見交換を行いお互いに意
思疎通を図りながら事業を進め
ています。これからも色々な機
会をとらえて意見交換等に努め
ていただきたいです。

3 ． 議事
1）入院見舞金について　
⇒賛成多数で承認されました。

⑴名歯ニュース
⇒低ホスファターゼ症の学術講

演動画を、令和 5 年12月22日
〜令和 6 年 1 月26日の期間名
歯ナビに再度掲載しています。

17）渉外　
⑴病診連携運営協議会
　（ 2 月29日開催予定）

18）その他　
⑴なごやこどもサポート連絡協議

会（12月13日）
6 ． 監事所見
（伊澤監事）

⇒愛知県歯科医師会は、地震が起
きた 1 月 1 日に会員に向けて情
報を発信しました。会員の立場
から見ると大変インパクトがあ
りました。また口腔がん検診に
ついても、愛歯月報 1 月号の新
春対談で堀ちえみ氏を採用する
など会員の目線に訴える、会員
にインパクトを与えるような工
夫がされています。今日はこの
後支部会長会が予定されていま
すが、このような場も活用して
会員のニーズ、会員の方から何
が期待されているのかなどにつ
いて把握していただき、名古屋
市歯科医師会の事業に活かして
いただきたいです。

（伊澤監事、青山監事）
⇒被災地からのテレビの放送で、
「通信網に障害があり支援情報
はじめ色々な情報が届かない、
現在の頼りは張り紙である」と
いったコメントがありました。
名歯は安否情報システムの見直
しに着手していますが、通信網
に障害が発生した場合も想定す
ることが必要です。例えば「張
り紙」で状況を発信するとか、

「以前、愛知県歯科医師会が黄
色の旗を配り、震災時診察等が
可能な診療所は黄色の旗を掲げ
る」といった取り組みもありま
した。ネット社会ですが、それ
が使えないことも想定してアナ
ログ的な伝達方法についても、
名古屋市歯科医師会として検討
されたらどうかと思います。

2024 年6月18 日　通巻201 号
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理事会報告（令和 6年 3月分）

日時：�令和 6年 3月14日（木）�
14：00

場所：��大津橋会館
　理事会に先立ち、東浦�司先生（名
東区代議員・支部会長）が 3 月 7 日
にご逝去されましたことから、追悼
の意を表して出席者による黙祷が行
われました。
1 ． 開会の辞�（伊藤常務）
2 ． 会長挨拶（髙木副会長）

⇒都島会長が日本歯科医師会代議
員会に出席のため、本日は会長
の代わりを務めさせていただき
ます。いつものように忌憚のな
いご意見等をいただき、様々な
課題等に対する方向性等を整理
していきたいです。よろしくお
願いいたします。

3 ． 議事
1）入院見舞金について　
⇒賛成多数で承認されました。

2）入会について
⇒賛成多数で承認されました。

3）�行政からの会員周知依頼とその
対応について
⇒賛成多数で承認されました。

4）会費減免について　
⇒賛成多数で承認されました。

5）防災安否確認システムについて　
⇒見積もり等が提出された 4 事業

者に関して、今回作成する安否
確認システムに対する提案内容、
費用等から検討が行われ、一番
適切と判断された事業者と契約
等に向けた作業等を進めていく
こととなりました。

6）名歯ニュースについて　
⇒賛成多数で承認されました。

7）�令和 6 年度職員の採用・異動等
について　
⇒賛成多数で承認されました。

8）後援名義使用について　
⇒賛成多数で承認されました。

9）�サロン型オーラルフレイル予防
事業においてサロン中止となっ
た場合について
⇒賛成多数で承認されました。

4 ． 協議

・療養サービス事業団理事会
　（ 1 月19日）
・国民健康保険運営協議会
　（ 1 月29日）　　　
・名古屋市難病対策地域支援

ネットワーク会議（ 1 月30日）
6 ． 監事所見
（伊澤監事）

⇒今日の理事会の議論を聞いてい
ても役員の先生一人ひとりが
しっかりと取り組んでいること
がわかります。引き続き頑張っ
ていただきたいです。

⇒議事8）「災害時対応における歯
科衛生士会との連携について」
は災害時に効果を発揮すると思
われます。できるだけ早い協定
締結が望ましいと考えます。

⇒安否確認システムは、災害時に
その効果を発揮すると期待して
います。引き続き、より多くの
会員のご理解等を得て、返信率
向上等に努めていただきたいで
す。

⇒衛生士学校では、より良い学習
環境の確保のために実習等の機
器の更新等は必要ですが、その
ためには学生数が定員を満たし、
それによる財源の確保が必要で
す。これからも名古屋市歯科医
師会として様々な取り組みによ
り、学生数の確保に努めていた
だきたいです。

（青山監事）
⇒安否確認システムの返信率の向

上について、返信率の低い支部
についてはその支部会長に働き
かけ、支部会長が動いてくれる
と返信率の向上が期待できます。
そこで、支部会長がメール等に
登録されている名簿があると、
その名簿をもとに働きかけるこ
となどが可能となり返信率の向
上が期待できます。

7 ． 閉会の辞（髙木副会長）
　　15：50終了

⑴職員会議（ 1 月25日）
⑵オープンキャンパスについて

6）会計・福祉共済　
⑴会費について

7）口腔がん対策　
⑴口腔がん検診報告
　（ 1 月14日、 2 月 4 日）
⑵口腔がん講演会・動画撮影報告
（ 1 月18日）

⑶今後の口腔がん検診の開催につ
いて（ 3 月24日）

8）歯科医療技術者養成事業　
⑴令和 6 年度スケジュールについ

て
9）公衆衛生
⑴公衆衛生部会報告
⑵オーラルフレイル講演会につい

て
⑶委託歯科検診実績

10）名学歯関連　
11）広報　
12）IT　
⑴IT委員会報告

13）国保　
⑴部会報告

14）防災　
⑴部会報告
⑵名古屋市歯科医師会防災訓練に

ついて
15）医療管理　
⑴部会報告

16）学術　
⑴部会報告

17）渉外　
⑴部会報告
⑵病診連携運営協議会について

18）その他　
⑴会長出席会議

・名古屋市社会福祉審議会総会
（ 1 月18日）

・名古屋・尾張中部圏域保健医
療福祉推進会議（ 1 月26日）

・名古屋市救急医療（時間外等）
対策に関する懇談会

　（ 2 月 5 日）
・第15回名古屋市認知症の人と

家族が安心して暮らせるまち
づくりに関する懇談会

　（ 2 月 7 日）
⑵その他�
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理事会報告（令和 6年 4月分）

日時：�令和 6年 4月11日（木）�
15：�30

場所：��名古屋ガーデンパレス　
梅の間

　理事会に先立ち「名古屋市健康福
祉局、子ども青少年局の異動職員か
らの挨拶」、「瓜生名古屋北歯科保健
医療センター長の常勤職員永年勤続
表彰（10年表彰）」、「志水名古屋北
歯科保健医療センター事務長、川角
名古屋南歯科保健医療センター事務
職員、加藤名古屋南歯科保健医療セ
ンター歯科衛生士の採用辞令交付」
が行われました。
1 ． 開会の辞（髙木副会長）
2 ． 会長挨拶

⇒今日は、衛生士学校の入学式、
そして先ほどは、名古屋市健康
福祉局、子ども青少年局の異動
職員からの挨拶、10年表彰、こ
の 3 月、 4 月に採用された職員
の方への辞令交付を行いました。
改めて「新年度がスタートした」
という実感でございます。みな
さんと力を合わせて今年度も事
業を進めてまいります。よろし
くお願いいたします。

3 ． 議事
1）入院見舞金について　
⇒賛成多数で承認されました。

2）入会について　
⇒賛成多数で承認されました。

3）会費減免について　
⇒賛成多数で承認されました。

4）�行政からの会員周知依頼とその
対応について
⇒賛成多数で承認されました。

5）�第32回定時代議員会�開始時間・
スケジュール・次第について　
⇒賛成多数で承認されました。

6）名歯ニュースの配信について　
⇒賛成多数で承認されました。

7）後援名義使用について　
⇒賛成多数で承認されました。

4 ． 協議
5 ． 報告
1）役員行事予定
2）委員会日程

⑴部会報告
16）学術　
⑴部会報告
⑵学術講演会（ 4 月25日開催予定）

17）渉外　
⑴部会報告
⑵病診連携運営協議会（ 2 月29日）

18）その他　
・健康なごやプラン21推進会議
　（ 2 月15日）
・地域災害医療部会報告
　（ 2 月26日）

6 ． 監事所見
（伊澤監事）

⇒来週の臨時代議員会は、来年度
の事業・予算、会費の見直し等
重要な課題について審議・決定
していく重要な会議となります。
執行部としてしっかりと準備し
臨んでいただきたいです。

⇒来年度の衛生士専門学校の入学
者が定員を満たすことができな
く残念でした。人口減少により
対象者の人数が減少傾向にあり、
これからも厳しい状況は予想さ
れますが、歯科衛生士の育成は
より良い歯科医療に不可欠であ
るので、役員の方々も各支部等
で機会を見つけて衛生士学校の
PR等をお願いしたいです。

（青山監事）
⇒衛生士専門学校は、財政的にも

厳しい状況のもと会員の先生か
ら診療器具を寄付していただく
など、色々と工夫等されて学校
を運営されていることに敬意を
表します。これからも学習環境
の整備、教務体制の充実等によ
り、名古屋市歯科医師会の衛生
士専門学校に入学して良かった
と評価される学校運営に努めて
いただきたいです。

7 ． 閉会の辞（赤堀副会長）
　　16：15終了

5 ． 報告
1）役員行事予定
2）委員会日程
3）総務　
⑴会員数　令和6年2月29日現在
⑵職員の社労士相談件数
⑶�介護認定審査会資料の電子

化に向けた取り組みについ
て

⑷�第31回臨時代議員会資料に
ついて　

⑸委託歯科事業に関する事案につ
いて　

⑹総務会報告
4）歯科保健医療センター　
⑴執行管理
⑵診療担当者会議（ 1 月25日）
⑶職員会議（ 2 月15日）
⑷介護連携室

5）衛生士学校　
⑴職員会議（ 2 月29日）
⑵職員募集について　

⇒令和 6 年度の入学者は38名
⇒教務職員を 3 月 1 日より 1 名

募集している。
6）会計・福祉共済　
7）口腔がん対策　
⑴口腔がん検診報告（ 1 月・2 月）

8）歯科医療技術者養成事業　
⑴委員会報告（ 2 月 8 日）

9）公衆衛生　
⑴口腔機能評価等について行政と

の打合せ（ 3 月14日開催予定）
⑵オーラルフレイル予防事業報告
⑶視察報告
⑷委託歯科検診実績

10）名学歯関連
11）広報　
⑴広報委員会について

12）IT　
⑴IT委員会報告

13）国保　
⑴部会報告

14）防災　
⑴部会報告
⑵防災委員会報告（ 2 月29日）
⑶名歯と県衛生士会との災害時対

応の協定に関する協議
　（ 2 月28日）

15）医療管理　

2024 年6月18 日　通巻201 号
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⑴会長出席会議
・名古屋市障害者差別解消調整

委員会（ 3 月26日）
・名古屋市社会福祉協議会理事

会（ 3 月26日）
・名古屋市高齢者施策推進協議

会（ 3 月27日）
⑵その他

・台北市歯科医師会�役員改選
について

6 ． 監事所見
（伊澤監事）

⇒歯科衛生士国家試験において受
験者全員合格おめでとうござい
ます。市内の衛生士専門学校の
うち、受験者の全員合格は本校
のみであり大変誇らしいことで
す。生徒の皆さんが本当に頑張
られたこととともに衛生士専門
学校のご尽力の賜物でもありま
す。これからも優秀な歯科衛生
士さんの育成に努めていただき
たいです。

（青山監事）
⇒代議員会の開催にあたっては、

愛知県歯科医師会の事業予定等
との調整等ご苦労されているか
と思いますが、支部においても
代議員会の開催日程等は注視し
ていますことから、早めの情報
提供等をお願いしたいです。

7 ． 閉会の辞（赤堀副会長）
　　17：45終了

3）総務　
⑴会員数　令和 6 年 3 月31日現在
⑵職員の社労士相談件数
⑶総務会報告

4）歯科保健医療センター　
⑴執行管理
⑵在宅歯科医療・介護連携室報告

5）衛生士学校　
⑴職員会議（ 3 月21日）

⇒国家試験は受験者全員合格で
した。市内 7 校の衛生士学校
のうち、受験者全員合格は当
校のみです。

6）会計・福祉共済　
7）口腔がん対策
⑴口腔がん検診報告（ 3 月24日）

8）歯科医療技術者養成事業　
⑴令和 6 年度スケジュールについ

て
⑵実習管理委員会議事録

9）公衆衛生　
⑴口腔機能評価について名古屋市

との打合せ報告
⑵オーラルフレイル講演会報告
⑶朝日大学摂食嚥下外来見学報告
⑷令和 6 年度エリア支援保育所担

当歯科医師について
⑸委託歯科検診実績

10）名学歯関連　
11）広報　
⑴広報委員会報告

12）IT　
⑴IT委員会報告

13）国保　
⑴部会報告
⑵国保だよりについて

14）防災　
⑴部会報告
⑵防災安否確認システム打合せ報

告
⑶防災対策研修会、DIG訓練報告　

15）医療管理　
⑴部会報告
⑵令和 6 年度無床診療所立入検査

に関する打合せ報告
16）学術　
⑴部会報告

17）渉外　
⑴部会報告

18）その他　
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1 ．開会の辞　髙木副会長

2 ．会長挨拶

　新年のご挨拶に先立ち、能登半島地震で被災さ

れた方々に心よりお見舞い申し上げるとともに現

時点で200名以上の方が亡くなられているとのこ

と、心よりご冥福をお祈りいたします。

　皆さま、あけましておめでとうございます。本

年も皆さんと一緒により良い地域歯科医療の提供

に取り組んでまいりたいと思います。よろしくお

願いいたします。

　日本歯科医師会からの情報ですが、今回の地震

により全壊した歯科医院は 2 件、半壊は 6 件、幸

いにも会員の死亡はありませんでした。今回、改

めて災害発生時の会員の安否確認の重要性を認識

いたしました。名古屋市歯科医師会でも、現在安

否確認システムを活用して毎月会員の皆さまの安

否確認訓練に取り組んでいますが、このシステム

が10年以上経過して古くなっていますことから、

現在新しいシステムへの更新を検討しています。

更新には経費はかかりますが、必要な仕組みです

から会員の皆さまに使いやすい安否確認システム

にしていきたいと考えています。

　コロナ対策では会員の皆さまに大変ご協力をい

ただき、行政にも、市民の皆さまにも名古屋市歯

科医師会の存在をアピールできたと思っています。

このたび、名古屋市が「名古屋市新型コロナウイ

ルス感染症対応記録」を作成しました。約250ペー

ジのカラー刷りの記録集で、名古屋市歯科医師会

の活動も記載されています。名古屋市のHPでも

閲覧できるので一度ご覧いただければと思いま

す。　

　会費につきましては、近年の事業拡大に伴いこ

の10年で決算額が1.4倍となり会計運営に余裕が

なくなってきたことから、会費の値上げ等につい

て検討を進め、支部会長の皆さまからも折に触れ

ご意見等をいただいていますので、感謝申し上げ

ます。 3 月の臨時代議員会でご承認いただき、令

和 6 年度からの予算に反映してまいりたいと考

えています。見直しの内容でございますが、年

会費を正会員については、24,000円から30,000円

に、�準会員及び終身会員については12,000円から

15,000円に値上げいたしますが、一方、福祉共済

特別会費については18,000円から12,000円に値下

げを考えており、会員の皆さまのご負担をできる

だけ少なくなるようにと考えております。

3 ．講演

　名古屋市健康福祉局健康部健康増進課�加藤�亮

係長、斉藤�智也歯科医師より「健康なごやプラ

ン21（第 3 次）（案）」についてご講演をいただき

ました。第 3次プランでは歯科分野の範囲が「歯

の健康」から「歯・口腔の健康」と口腔領域全体

に拡大されたこと、プランにおける歯科分野の具

体的な「目標」や「指標」の内容、またこれらの

設定に係る考え方等について説明がありました。

吉田副会長

　本日配布された資料「健康なごやプラン21（第

3次）（案）」（概要版）の「 1 ．計画の趣旨」に、

第 3次（案）では新たに「歯科口腔保健の推進に

関する基本的事項」という記載が追加されていま

すが、「健康寿命の延伸」において歯科口腔保健

第２回 支部会長会
日　時：令和 6 年 1 月 11 日（木）16：00
場　所：名古屋東急ホテル 4 階　宴会場　栄
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毎度のことながら会員の先生方には多大なるご

協力を賜りお礼を申し上げます。受診者数は、

愛知県歯科医師会館での休日診療がなくなった

影響もあるのか、年末年始（12月30日、31日、

1 月 1日、 2 日、 3 日の 5 日間）にセンターを

受診された方の人数が、北センターで263名（前

年度128名）、南センターで251名（前年度183名）

と増加しています。

　2）会附属歯科衛生士専門学校について

　赤堀副会長より、学生の確保に向けた取組、

学校経営の状況等について説明がありました。

　昨年11月に名歯ニュースにて、会員の先生方

にデジタルのパノラマ、デンタルの寄付をお願

いしたところ、 6 件の提供の申し出をいただき、

その中から学校として使用可能な機器をお譲り

いただきました。お礼申し上げます。

　3）名古屋地区における災害発生時対応について

①歯科医療救護体制について

②防災委員体制について

③安否確認訓練結果について

　吉田副会長から「①歯科医療救護体制につい

て」、渡邉常務から「②防災委員体制について」、

遠藤理事から「③安否確認訓練結果について」

説明がありました。

　能登半島地震への対応ですが、避難所での歯

科保健医療活動、いわゆるJDATについて現在

石川県内の医療技術者で対応している状況であ

り、二次災害防止等の観点から県外への協力要

請等は控えているとのことです。愛知県歯科医

師会所有の歯〜とぴあ号についても派遣要請待

ちの状況と聞いています。また愛知県歯科医師

会を通じた名古屋市歯科医師会への派遣要請に

ついても今のところはない状況です。

　安否確認のシステムは、災害発生時の会員の

安否確認をするとともに診療可能な診療所の情

報を市民に提供することで、安心して診療を受

けていただけるような環境づくりを目指すもの

です。支部会長の皆様におかれましては、安否

の位置づけがより重要視されてきていると理解し

て良いでしょうか。

名古屋市

　国は「健康寿命の延伸」において歯科口腔保健

は非常に大切な分野であるとの認識から、国の

「健康日本21（第三次）」においても、歯科口腔保

健の推進の重要性、その目標等を設定しています。

名古屋市としても同じ認識です。

都島会長

　今回のプランでは「歯・口腔の健康」に係る主

な取り組みの一つに「歯周病予防の推進」が掲げ

られ「歯周疾患検診等を利用して定期的に歯科検

診を受診するよう受診勧奨を行う。」との記載が

あります。歯周疾患検診につきましては、20歳ま

で対象年齢が拡大されましたことから受診率を上

げていきたいという思いは名古屋市行政と同じ思

いです。一方、現場で診療に携わっている立場か

らの感想ですが、若者が治療ではなく予防的な観

点から自ら受診に行くという習慣はあまりないよ

うに思われます。そこで、例えば市内には多くの

大学がありますので、こちらから大学などに出向

いて、いわゆる出張型の検診を行うような仕組み

についてもご検討いただければと思います。

4 ．報告

　1）歯科保健医療センターについて

　髙木副会長、丹羽常務より令和 5 年度休日急

病歯科診療年末年始の受診者数について説明が

ありました。

　年末年始の休日急病歯科診療につきましては、



12

校経営の状況」に関して、正味財産が令和元年

度の 1 億 7 千万円から令和 5 年度は 8 千 9 百万

円と約半分になっています。黒字に転換する方

策について何かご検討されていますか。

Ａ．赤堀副会長　

　毎年定員45名の入学があり、これまでの経験

上 1 年に 2 名の退学者が出ると想定しています。

このような学生数を基礎に、現在「施設充実費」

という名目で事実上授業料の値上げを検討して

います。これにより令和 9 年頃には黒字に転ず

るというシミュレーション結果となっています。

Ｑ．坂井専務（昭和区）

　災害発生時対応に関して、私は現在在宅医療

学会に属しており、そこから支援要請を受け

チーム編成のコーディネート等を担っています

が、そこで課題となるのが、支援に行くことに

よる診療所の代診です。例えば、愛知学院大学

歯学部の病院の歯科医師とか退官された歯科医

師の先生が、支援の間に診療所で代診していた

だけるような仕組みを名古屋市歯科医師会で検

討していただけると派遣しやすい環境になると

考えます。

Ａ．吉田副会長

　ご指摘のような仕組みは現在ありませんが、

愛知県歯科医師会にも伝え今後の参考にしてま

いりたいです。

　4）歯と口の 1 日健康センター事業補助金について

　村瀬常務より「衛生週間時の歯と口の 1 日健

康センター事業」及び「障害者施設通所者歯と

口の 1 日健康センター事業」に対して補助金が

余ったことから当該事業を実施された地区に対

して再配当することについて説明がありました。

　5）�委託歯科検診の実施状況について

　村瀬常務より委託歯科検診の実施状況につい

て説明があり、対象年齢が20歳まで引き下げら

れたことで歯周疾患検診の検診数が増加してい

ることなどが報告されました。

　6）令和 5 年度口腔がん検診について

　髙木副会長より令和 5 年度の口腔がん検診の

確認システムの意義、その重要性等について地

域で折に触れご説明いただき、一人でも多くの

会員の先生が訓練に参加していただきますよう

周知・参加の要請等をお願いいたします。

<報告1）〜 3）に対する質疑応答>

Ｑ．松尾会長（天白区）　

　「歯科医療救護体制について」の「JDAT編成、

派遣について」で、災害時の対応に備えて、各

区歯科医師会にて 2 名以上の歯科支援チームに

参加できる歯科医師を育成して準備…とありま

すが、 2名には、各支部の防災委員の正及び副

の委員を想定されているのですか。

Ａ．吉田副会長

　 2 名には、防災委員の正副委員というわけで

はなく、災害時に 2名ほどご推薦していただけ

る方をあらかじめご準備願いたいと考えていま

す。支部の防災委員は災害時本部要員等の役割

も担っていただくことから、防災に係る人材を

育てるという観点からも平時から数名ご指名い

ただき、研修等も受講していただければと考え

ています。

Ｑ．長塚会長（守山区）

　「令和 5 年度休日急病歯科診療年末年始の受

診者数」に関して、人数だけでなく診療内容等

についても教えていただきたい。

Ａ．髙木副会長

　手元にデータがないので、後日情報提供させ

ていただきます。

Ｑ．長塚会長（守山区）

　「会附属歯科衛生士専門学校について」の「学

2024 年6月18 日　通巻201 号
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日診療については名古屋市から補助金が交付さ

れているが、今年度は昨年度に引き続き診療に

おけるコロナ対策に係る経費増という観点から

補助金が増額して交付されている。また、会長

の意向によりその増額分の一部を「休日急病診

療支部交付金」として、 1 月25日に各支部に10

万円交付予定であることが報告されました。

　名古屋市健康福祉局生活福祉部保護課より

「生活保護法による医療扶助におけるオンライ

ン資格確認の導入」についてその内容、導入ス

ケジュール等について説明がありました。

<報告 4 ）〜 9 ）に対する質疑応答>

Ｑ．村瀬会長（北区）

　講演会等の開催についてご案内がありました

が、防災委員会や病診連携協議会において行わ

れる講演についても配信していただき、できる

だけ多くの会員の方が視聴等できると良いので

はないかと思います。また、現在のメールマガ

ジンの登録者数を教えていただきたいです。

Ａ．渡邉常務　　

　可能なものについては実施していきたいと考

えています。

Ａ．林常務

　メールマガジン登録者数は1,502名です。た

だ一会員で 2 つのメールアドレスが登録できま

すので、登録者数イコール会員数ではありませ

ん。

Ｑ．辻岡会長（熱田区）

　DMATの構成員に歯科医師が入っているな

ら、その歯科医師から直接被災状況等必要な情

状況等について説明があり、検診を受けた市民

へのアンケートからは極めて高い評価をいただ

いていること、市民等へのPR等をより充実さ

せていきたいことなどが報告されました。

　7）令和 5年度歯科医療技術者養成事業について

　伊藤常務より「令和 5 年度歯科医療技術者養

成事業」の概要、「訪問診療実践コース」、「摂

食嚥下診断コース」それぞれについての講師、

講義、実習の内容等について説明がありました。

　8）令和 6 年度予算について

　吉田副会長より以下の説明がありました。

　現在令和 6 年度の予算の策定作業中ですが、

体制整備による人件費増、安否確認システムの

リニューアル等により支出増が避けられない状

況であることから、この一般会計における収入

不足への対応として、会費と福祉共済特別会費

の見直しについて令和 3 年から足掛け 3 年、代

議員会や支部会長会などでご協議等いただき見

直しの内容等も整理できたものと考えています。

この見直し案を 3 月の臨時代議員会にて議事と

してご審議いただき、令和 6 年度予算に反映さ

せてまいりたいと考えています。

　見直しにあたっては、会員の皆さまのご負担

をできるだけ少なくしてかつ、見直しによる収

入増は新しい課題等にも適時適切に対応できる

よう活用してまいりたいと考えております。引

き続き支部会長はじめ会員の先生方のご理解と

ご協力をよろしくお願いいたします。

　9）その他

　渡邉常務より、令和 6 年 1 月から 4 月に実施

予定の講演会等のお知らせ、参加依頼等があり

ました。

　林常務より、LINE�WORKSのサービス内容

の変更が行われたこと、それに伴い、現在支部

会長の先生方も参加している名古屋市歯科医師

会のネットワークについても再構築が必要な場

合も想定され、その際には再度作業等をお願い

することがあることについて説明がありました。

　飯塚常務より、歯科保健医療センターでの休
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報を提供してもらえれば、JDATとしてより的

を射た活動が迅速にできるのではないでしょう

か。

Ａ．渡邉常務

　DMATの構成員として歯科医師が入るかど

うかはその時々で異なります。ただ、DMAT

の情報は行政機関、名古屋市等を通じてJDAT

に提供される仕組みは整理されています。

Ｑ．中村会長（東区）

　昨年12月に防災訓練の関係で避難所となる中

学校、小学校で備蓄物資について拝見する機会

がありましたが、口腔ケア関係はありませんで

した。これは、たまたま訪問した学校に備蓄さ

れていなかったのか、他の避難所ではどうなの

か教えていただきたいです。また、備蓄物資に

口腔ケア用品が入っていなければ、災害後初め

の 3 日間は口腔ケアができない状況が想定され

ることから備蓄物資として要望したいと考えて

います。

Ａ．吉田副会長　

　避難所の備蓄物資には口腔ケア関係のものは

入っていません。発災後、材料商（組合）等か

ら必要な口腔ケア用品は提供されます。名古屋

市の場合は、名城公園等に集積され、そこから

各避難所等に配布される仕組みとなっています。

ご指摘の件については、今後、歯科医師会とし

ても問題意識を持って考えてまいりたいです。

5 ．閉会の辞　赤堀副会長

2024 年6月18 日　通巻201 号
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　会議に先立ち、東浦�司先生（名東区代議員・支

部会長）が 3 月 7 日にご逝去されましたことから、

追悼の意を表して出席者による黙祷が行われました。

1 ．開会の辞　赤堀副会長

2 ．氏名点呼

　代議員総数45名中出席者41名で会議は成立。

3 ．会長挨拶

　 7 日にご逝去された東浦先生は、大変バイタリ

ティーのあるお元気な先生で「会は楽しくないと

いけない」という思いのもと、名歯においても広

報、国保、公衆衛生と会務を担っていただきまし

た。コロナワクチン接種の際は、すべての接種会

場でマニュアルを作成していただくなど大変ご尽

力いただきました。若くして亡くなられたことは

大変残念なことです。改めてご冥福を深くお祈り

いたします。

　本日は、議事として令和 6 年度名古屋市歯科医

師会事業計画（案）、令和 6 年度名古屋市歯科医

師会会計予算（案）、名古屋市歯科医師会会員等

に関する規程の改正に関する件などについてご審

議いただきます。会員等に関する規程の改正につ

きましては、会費と福祉共済特別会費の見直しを

行うものです。これまで代議員会や支部会長会な

どでご協議等いただいておりますが、今回令和 6

年度予算に反映させていただきたく議事としてご

審議をいただくこととなりました。今回の見直し

により新しい課題等にも適時適切に対応できるよ

う会務の運営に活用してまいりたいと考えており

ます。

　名古屋市歯科医師会におきましては、現在、防

災関係にも力を入れておりますが、課題の一つに

事業計画（案）にも記載があります「名古屋市歯

科医師会16地区における安否確認システムの強化

および安定したシステムの維持」がございます。

従来から使用してきました安否確認システムにつ

いてシステムの老朽化等により、現在のパソコン

との整合性も含めシステムの更新が急務となって

おります。 2 月29日に愛知県歯科医師会防災対策

部オブザーバーである門井謙典先生を講師にお迎

えし、大規模災害への備えについて講演していた

だきました。その中で災害時にはJDAT含め救援

活動を行う、あるいは救援を要請するにあたって

も、まずは会員一人ひとり安否を確認することが

「いの一番である」とのお話がありました。よっ

て今年度はこの安否確認システムの更新を行い、

災害に備えてまいりたいと考えております。ご審

議のほどよろしくお願いいたします。

第31回 臨時代議員会
日時：令和 6 年 3 月 21日（木）　12：00
場所：大津橋会館
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4 ．来賓挨拶

　　愛知県歯科医師会会長�　　　内堀�典保様

　　名古屋市歯科医師会顧問　　�岡本�善博様

　来賓紹介

　　元名古屋市歯科医師会会長　�丹羽�太一様

　　前名古屋市歯科医師会会長　�小木曽�公様

　　アタックス税理士法人　　�　小境�健太郎様

　ここまでの司会進行は伊藤専務で、ここから谷

田議長（中区）と岡田副議長（港区）に交代。

5 ．議事録署名人の決定

　議長の指名により中村代議員（東区）と安田代

議員（名東区）に決定しました。

6 ．報告

　1）令和 5 年度中間事業・決算報告について　　

⑴総務部に関する報告

　資料に基づき、平成 5 年 9 月30日現在の①

会員数、②入会、退会等会員動静、③各種会

議の開催状況、④弔慰金、入院・災害見舞金

の給付実績、⑤広報・IT委員会の開催状況、

⑥病診連携等渉外関係、⑦安否確認メールの

配信等防災関係、⑧医療管理委員会等医療管

理関係についての事業報告が行われました。

⑵事業部に関する報告

　資料に基づき、①学術講演会「低ホスファ

ターゼ症における基礎知識と最新知見」等学

術関係、②「LIVINGなごや健康フェア2023

春」への参加、オーラルフレイル予防事業、

名古屋市委託歯科検診実績等公衆衛生関係、

③社保国保全体講習会等国保関係、④口腔が

ん検診の実績等口腔がん対策事業、⑤歯科医

療技術者養成事業、⑥障がい者歯科診療実績

等名古屋歯科保健医療センター障がい者歯科

診療事業、⑦休日急病診療実績等名古屋歯科

保健医療センター休日急病歯科診療事業、⑧

名古屋市在宅歯科医療・介護連携室実績、⑨

名古屋歯科保健医療センター医療連携室実績、

⑩名古屋市歯科医師会附属歯科衛生士専門学

校に係る学生の確保、学校経営の状況につい

ての報告が行われました。

⑶�令和 5 年度名古屋市歯科医師会実施事業等会

計、その他事業会計及び法人会計中間決算に

関する件

　資料に基づき、令和 5 年 4 月 1 日から 9 月

30日までの半期分の執行状況について報告が

行われました。

　 9 月30日現在の収入としては約 3 億3,570

万円、執行率は61%、支出は約 2 億7,987万

円、執行率は50%、決算収支としてはプラス

約5,583万円という状況です。また、事業の

うち、地域保健、オーラルフレイル予防事業・

口腔がん対策事業等といった会費を主な財源

としている事業の執行状況については、収入

が約4,001万円、執行率が76%、支出は約2,607

万円、執行率は48%、決算収支としてはプラ

ス約1,394万円という状況です。

　2）監事報告

　伊澤監事より、「令和 5 年11月16日の監事会

において、令和 5 年 4 月 1 日から令和 5 年 9 月

30日までの実施事業等会計、その他事業会計及

び法人会計並びに財産目録と事業運営は適正で

あると認めました。」との報告がありました。

　3）令和 5 年度事業の現況について

⑴総務部に関する報告

　資料に基づき、令和 5 年12月31日現在の会

員数及び会員動静、総務会、理事会等の会議

の開催状況、福祉共済の給付実績等について

報告が行われました。

⑵事業部に関する報告

　資料に基づき、令和 6 年 3 月現在における

2024 年6月18 日　通巻201 号
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事業の実施状況等について報告がありました。

衛生士専門学校について、更なる学生確保の

ため、入学試験における歯科医師会会員推薦

による「会員推薦合格金」制度を、令和 5 年

度から導入したことについての報告がありま

した。

　4）令和 6 年度事業について

　資料に基づき、「口腔がん対策」、「歯科医療

技術者養成事業」について令和 6 年度の検診、

事業の予定等について報告がありました。

⇒�報告に対する質疑はなく、挙手多数により�

6 ．報告についてすべて承認されました。

7 ．議事

　1）�令和 6 年度名古屋市歯科医師会事業計画（案）

に関する件

⇒�書面による事前質問はなく、また会場での質

疑もなく、挙手多数で議事 1 ）について承認

されました。

　2）�名古屋市歯科医師会会員等に関する規程の改正

に関する件

　今回の規程の改正により、会費収入は現行の

約2,800万円から3,500万円となり一般会計とし

て約700万円の予算増が見込まれること、その

増加分については、「安否確認システムの更新」、

「令和 7 年度名古屋市で開催される十三指定都

市歯科医師会役員連絡協議会」、「令和 7 年に歯

科保健医療センターが開設50周年を迎えるに当

たっての記念式典」、「会員の会務に係る費用弁

償について4,500円から5,000円への増額」、「事

務局の体制強化」等への活用を予定しています。

⇒�書面による事前質問はなく、また会場での質

疑もなく、挙手多数で議事 2 ）について承認

されました。

　3）�令和 6 年度名古屋市歯科医師会会計予算（案）

に関する件

⇒�書面による事前質問はなく、また会場での質

疑もなく、挙手多数で議事 3 ）について承認

されました。

　4）令和 6 年度会費賦課徴収に関する件

　5）�令和 6 年度福祉共済特別会費賦課徴収に関する

件

⇒�書面による事前質問はなく、また会場での質

疑もなく、挙手多数で議事 4 ）及び 5 ）につ

いて承認されました。

8 ．その他

　1）安否確認訓練について

　資料（支部ごとの安否確認訓練結果）に基づ

き、その重要性、更なる参加について要請等を

行うとともに意見交換等を行いました。

伊藤代議員（西区）

　会員に対して、安否確認訓練のお知らせ等を

2 〜 3 回繰り返しメール配信でお知らせしてい

ることが返信率等安否確認訓練の結果に反映さ

れていると思います

　松尾代議員（天白区）

　メール配信や月 1 回発行している会報等を活

用して安否確認訓練の周知を図っています。

　要望ですが、名古屋市歯科医師会から提供さ

れている名簿について、閉院されている診療所

のメールアドレスや名前とメールアドレスが一

致していない記載があります。また市民も見

られるYahooメールに古いメールが出てきます。

システムを更新する機会でもあり、今一度名簿

について点検、管理等についてお願いいたしま

す。

　吉田副会長

　日頃からの会員への周知、感謝申し上げます。

メールアドレスの不一致等については、現在の

安否確認システムが大変古いため「名古屋市歯
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科医師会が管理している会員のメールアドレ

ス」とリンクできず、現在は閉院等によりメー

ルアドレスの廃止・変更等があった場合は、手

作業で修正等を行っている状況であり、ご指摘

のような状況が発生していると思われます。安

否確認システムの更新等の際にご指摘の点につ

いては対応してまいります。

　返信率が向上している地区では何か方策を講

じられていますか。

　吉本代議員（守山区）

　特別な方策は講じていません。従来から支部

の例会等を通じて安否確認訓練への参加を促し

ています。

　小島�正治代議員（緑区）

　緑区内のLINEでつながっている会員に、繰

り返し安否確認訓練への参加を呼びかけました。

緑区はLINE登録者が73会員、直近の返信数が

37から55に増えているので、これが全部LINE

からだとすれば70%以上の返信率になります。

　返信数について、LINEからの返信なのか、

メールからの返信なのかその内訳は分かります

か。そこが分かるとLINE登録していない会員

への周知など働きかけの仕方も工夫も必要に

なってきます。

　吉田副会長

　内訳までは現状のシステムでは分かりません。

引き続き安否確認訓練への参加についての働き

かけをお願いいたします。

　森代議員（中川区）

　 1 月 1 日の能登半島地震ではこの地域も結構

揺れました。このような時に安否確認メールを

活用して会員の状況等の把握を行ったら如何で

しょうか。訓練だけではなく実際に地震等が発

生した時に発信することにより、このシステム

がリアルなものとして会員に認識してもらえる

と思います。

　2）�オーラルフレイル予防事業について

　吉田副会長

　オーラルフレイル予防事業については、会員

の皆さまのご理解のもとその充実が図られてお

り感謝申し上げます。

　イベント型は、各地区で工夫していただき実

施件数も増加しています。

　サロン型は、コロナ禍でもサロンの皆さまの

ご理解等をいただきながら実施することができ、

現在は各区で事業を展開していただいています。

一方、サロンによっては木曜日以外で開催して

欲しいとの希望が出されることもあり、先生方

に時にはご無理をお願いしながら開催している

実態もございます。このようなことも踏まえ、

先日名古屋市と協議し、今後のオーラルフレイ

ル予防事業の進め方について一緒に検討してい

くこととなりました。検討にあたっては、会員

の皆さまの声をお聞きしながら進めてまいりた

いと思っています。この事業は本格稼働してま

だ 3 年という状況なので、当面は地区において

社会福祉協議会と色々と協議、工夫していただ

きながらサロン型についても引き続き実施して

いただきたくお願いいたします。

　オーラルフレイル予防事業の今後の方向性に

ついては、現在、市民への周知・啓発、会員の

先生方のスキルアップ事業という位置付けに

なっていますが、今後は会員の先生方の診療所

でもオーラルフレイル・口腔機能評価を実施し

ていただくことも視野に入れて考えていきたい

と思っています。

　3）�歯科衛生士専門学校について

　赤堀副会長

　来年度の入学者数は、定員45名に対して38名

です。会員の先生方から22名の推薦をいただき

定員確保に向けて努めてきましたが、合格して

もその後辞退される方もあり、定員数を確保で

きませんでした。来年度の入学者確保に向けて

は、SNSの活用をはじめいろいろな機会をとら

えてPR等に努めてまいります。会員の先生方

におかれましては、引き続き会員推薦等をよろ

しくお願いいたします。

9 ．閉会の辞　髙木副会長

2024 年6月18 日　通巻201 号
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　春の気配が感じられる穏やかな日に、名古屋市歯

科医師会附属歯科衛生士専門学校第38回卒業式が行

われました。

　平手副校長による開式のことばに続き校歌が流さ

れました。赤堀校長より34名の卒業生に一人ずつ卒

業証書が授与されました。続いて校長賞 1 名、皆勤

賞 5 名、精勤賞 4 名、努力賞 6 名に賞状が授与され

ました。その後赤堀校長より卒業生へのことば、式

辞が述べられました。

　「第38回生の皆さん、本当に卒業おめでとうござ

います。この 3 年間は長かったですか、短かったで

すか。おそらく皆さんの人生の中でこれほど努力に

努力を重ね、濃縮した、充実した時間を過ごした 3

年間はなかったかと思います。歯科についてほとん

ど知らない状態で本校に入学してきて、この 3 年の

間に歯科衛生士としての基礎をしっかり勉強して、

卒業して、そして国家試験にも臨んだ。皆さんの努

力は大変なものだと思います。それだけで尊敬に値

します。立派なものです。本日このように卒業式を

むかえましたが、国家試験の合格発表はまだです。

全員の合格を願ってやみません。今後は皆さんは社

会にでて歯科衛生士として患者さんの健康増進のた

めに活躍していただくわけです。入試の際にここに

おられるほとんどの方が歯科衛生士を目指した理由

として、自分が小さいころ歯科医院にかかったとき

やさしい歯科衛生士さんに声をかけていただいたと

いうことをあげていました。これからは皆さんが患

者さんにやさしいことばをかけていただいて、歯科

治療を円滑にすすめる存在になっていただければ幸

いです。

　それでは式辞を読ませていただきます。

　春の訪れが眩い季節となってまいりました。この

様な良き日に多くのご来賓の皆さまのご臨席を仰ぎ、

名古屋市歯科医師会附属歯科衛生士専門学校第38回

卒業式を挙行できますことは誠に喜びに堪えません。

また、ご父母の皆さま方におかれましてはお嬢様の

ご卒業おめでとうございます。心からお祝いを申し

上げます。

　さて第38回生の皆さん、卒業おめでとう。皆さん

は 3 年間に渡るたゆまぬ努力の結果今日の日を迎え

られました。皆さんの胸中はさぞかし喜びと前途へ

の期待で満ちあふれていることと思います。これか

らの皆さんは歯科衛生士として自分で選んだ道を歩

んで行くわけですが、学校で学んだ経験と実際の場

で体験するものとは必ずしも同じではありません。

学校生活では予想しえなかったいろいろな問題に直

面することが数多くでてきます。そうした場合には

本校で学んだという誇りと自信をもってひとつずつ

乗り越えていっていただきたいと思います。医療の

分野に限らず学問の進歩は目覚ましいものでありま

す。生涯研修という言葉がありますが、これからも

日々研鑽を行い、一歯科衛生士として留まることな

く人間としても立派な社会人を目指して努力してく

ださい。最後になりましたが、健康に十分注意して職

務に精励される事を願って私の式辞といたします。」

　引き続き名古屋市歯科医師会会長賞が都島誠一会

長より、愛知県歯科衛生士会会長賞が金森いづみ会

第38回 衛生士学校 卒業式
日時：令和 6 年 3 月 7 日（木）　9：45
場所：名古屋ガーデンパレス 3 階　明倫
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でくれぐれも健康に留意され、患者様に親しまれる

歯科衛生士になられることを心よりお祈りして私の

お祝いの言葉といたします。」

　続いて、以下の来賓の方々よりご祝辞をいただき

ました。

　名古屋市健康福祉局　医監　小嶋�雅代様

　名古屋市歯科医師会　顧問　岡本�善博様

　愛知県歯科衛生士会　会長　金森�いづみ様

　父母の会　　　　　　会長　小原�久和様

　さらに来賓としてご参列の教務委員加藤一夫様、

水谷誠様のご紹介があり、祝電が披露されました。

　続いて卒業生からの記念品贈呈として、卒業生代

表の齋藤友佳莉さんより赤堀校長に記念品（プロ

ジェクター一式）の目録が渡されました。卒業生を

送ることばが在校生代表の大川玲奈さんよりあり、

続いてお別れのことばが卒業生代表の冨田美樹さん

よりありました。最後に平手副校長の閉式のことば

をもちまして閉式となりました。

　閉式後、教務主任から歯科衛生士会、父母の会へ

のお礼があり、在校生から卒業生への花束贈呈、卒

業記念写真撮影が行われました。

【各賞受賞者】

名古屋市歯科医師会附属歯科衛生士専門学校

校長賞　服部香耶

皆勤賞　稲垣沙理　　丹下水月　　辻真香実

　　　　冨田美樹　　林　万季

精勤賞　大野あかね　大野楓華　　利根川茉凛

　　　　山本愛花

努力賞　中尾智香　　齋藤友佳莉　浅井まき　　

　　　　荷川取孝美　丹下水月　　谷志緒里　　

名古屋市歯科医師会会長賞　　　　　冨田美樹

愛知県歯科衛生士会会長賞　　　　　林　万季

父母の会会長賞　　　　　　　　　　長谷川紗弓

愛知県知事賞　　　　　　　　　　　冨田美樹

愛知県専修学校連合会会長賞　　　　服部香耶

日本歯科衛生士会会長賞　　　　　　利根川茉凛

ゴールデンスケーラー賞　　　　　　能　藍未

MY�HOPE�AWARD賞　　　　　　　大野楓華

長より、父母の会会長賞が小原久和会長より、それ

ぞれ授与されました。その後、愛知県知事賞、愛知

県専修学校連合会会長賞、日本歯科衛生士会会長賞、

ヒューフレディ社ゴールデンスケーラー賞、YDM

社・モリタ社MY�HOPE�AWARD賞の受賞者の紹

介がありました。

　次に名古屋市歯科医師会都島誠一会長より祝辞が

述べられました。

　「名古屋市歯科医師会附属歯科衛生士専門学校第

38回卒業式にあたり、本会を代表してお祝いを申し

上げます。卒業生の皆さま、そしてご父母の皆さま、

ご卒業本当におめでとうございました。卒業生の皆

さまは 3 年間にわたる努力の積み重ねを経て今日の

日を迎えられました。ご自分の努力の跡を振り返っ

てみるとき、今日この日の感激はひとしおのものが

あろうかと思います。数々の困難を乗り越えてきた

今日の喜びは皆さま自身の努力があったことは勿論

ですが、ご指導いただいた教職員、実習関係者、そ

して物心両面から皆さまを支えて下さったご家族の

方々のご協力の賜物であることも深く心に留めてお

いていただきたいと思います。卒業生の皆さまは明

日から専門職業人として市民の健康を守るべく第一

線に立つことになります。誰もが健康で元気な一生

を送る事を心から願っております。そうした意味か

らも専門職としての皆さまに寄せられる期待は非常

に大きなものであり、その期待に応えることこそが

重要な責務であると思います。本校で学ばれた知識、

経験は、専門職としてみた場合まだまだ基礎的なも

のにしかすぎません。多くの人々の期待に応え、さ

らに皆さま自身の人生を充実させるためにも、より

一層の研鑽を怠ることなく職務に励んでいただきた

いと思います。最後になりましたが、これまでの学

校生活と違った新しい環境での生活が始まりますの

2024 年6月18 日　通巻201 号
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　麗らかな日に、名古屋市歯科医師会附属歯科衛生

士専門学校第41回入学式が行われました。

　平手副校長の開式のことばで始まり、会場に流さ

れた校歌を静聴しました。入学式に続いて行われる

宣誓式に出席する新 2 年生40名も後方の座席から見

守る中で、新入生38名の氏名が読み上げられ、赤堀

校長より入学許可の宣言がなされました。その後、

赤堀校長より以下のごとく式辞が述べられました。

　「春爛漫の今日の良き日、名古屋市歯科医師会附

属歯科衛生士専門学校第41回入学式をこのように厳

粛に挙行できますことは本校にとってこの上ない喜

びであります。只今入学の許可をされた38名の皆さ

ん、入学おめでとうございます。心から歓迎を致し

ます。本校は、一般社団法人名古屋市歯科医師会の

会立として昭和59年に開校いたしました。名古屋市

歯科医師会の絶大なる支援のもと、この地方の歯科

衛生士養成機関として大きな使命を果たしておりま

す。また本校は、開校以来40年余が経過し卒業生総

数は、既に1,600名余に及びそれぞれの医療現場で

活躍し高い評価を得ています。さて皆さんは歯科医

療の一端を担う歯科衛生士となる希望に燃えて本校

に入学されたことと思います。どうか今日の晴れ

がましい気持ちと緊張感をいつまでも大切にしてく

ださい。歯科衛生士の仕事は決して容易なものでは

ありません。専門職である歯科衛生士が向かい合う

人々は、痛みや苦しみを持った方々であり、単なる

知識技能だけで対処できるものではありません。常

に相手の気持ちを思いやる、思いやりの心がその根

底になければなりません。どうかこれから　このこ

とを絶えず念頭において勉学に励んでいただきたい

と思います。本校の校訓である、努力・礼節・清潔

をよく理解していただき、そして今日のこの日の感

激を忘れることなく、歯科衛生士の資格取得に向け

て努力されることを希望して式辞といたします。」

　続いて都島会長より以下のごとく祝辞が述べられ

ました。

　「新入生の皆さん、この度は名古屋市歯科医師会

附属歯科衛生士専門学校にご入学誠におめでとうご

ざいます。私はただいまご紹介いただきました名古

屋市歯科医師会会長の都島でございます。本日ここ

に出席の教職員一同とともに、皆さんのご入学を心

からお喜び申し上げます。

　さて皆さんは歯科医療専門職である歯科衛生士を

目指し、高い志を持って入学されたと思います。現

在歯科医療の現場では多くの開業医の先生方が優秀

な歯科衛生士を求めています。そして歯科医師の

第41回 衛生士学校 入学式
日時：令和 6 年 4 月 11日（木）　13：30
場所：名古屋ガーデンパレス 3 階　明倫
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いってほしいと思います。常にやさしさと思いやり

の心を持ち、だれからも愛され、信頼される人間に

なるとともに、高度な技術をも兼ね備えた素晴らし

い歯科衛生士を目指してがんばってください。 3 年

後この学校を胸を張って巣立っていけるよう努力を

惜しまず、明るい未来のために勉学に励んでくださ

い。不安などに臆せず、少しでも多くのことを学び、

技術を身につけてください。私たちも精一杯応援い

たします。ともにがんばりましょう。」

　新入生代表の小柳津七海さんより誓いのことばが

以下のごとく述べられました。

　「本日私たち38名は、名古屋市歯科医師会附属歯

科衛生士専門学校第41回生として入学をいたしまし

た。ただいまは校長先生、ご来賓の皆さまからお祝

いや励ましのお言葉をたまわり、まことにありがと

うございました。今日の入学式の感激を胸に、将来

の立派な歯科衛生士を目指して学則を守り、規律に

従い、学生としての本分を全うすることをここに誓

います。」

　平手副校長による閉式のことばをもって閉式とな

りました。

　閉式後、特待生認定証授与が行われました。特待

生規則第 2 条により、学業・人物ともに優れ他の模

範となる者を特待生として認定するもので、今年度

は以下の 2 名の学生が選出され、特待生認定証が授

与されました。

　 3 年生　平野�梨奈さん

　 2 年生　村井�美紅さん

　その後、学校教職員の紹介がありました。

パートナーとしてなくてはならない存在となってい

ます。医療技術の進歩は私どもの予想をはるかに超

えるものがあり、加えて人口の高齢化が他の国では

例を見ない速さで進んでいます。そして誰もが80年

余にわたる長い人生を健康で過ごしたいと思ってお

ります。そうした人々を心身両面から支える役割が

歯科衛生士を含めた私ども歯科医療人に求められて

います。このような期待に応えるためには、知識、

技術の習得はもとより、深い人間愛を持った歯科衛

生士になるための努力を続けていただかなければな

りません。これからの 3 年の間にはとても辛くて勉

学を続ける気力が萎えてしまうことがあるかもしれ

ませんが、そうしたときには、今日のこの日の感激

を思い起こしてその苦しさを乗り切ってください。

最後に、 3 年後には歯科衛生士になられた皆さんと、

歯科医療の現場で共に働けることを楽しみにしてい

るとお伝えして私の祝辞といたします。」

　次に以下の来賓の方々より祝辞を頂戴いたしまし

た。

　名古屋市健康福祉局医務担当局長　小嶋�雅代様

　名古屋市歯科医師会顧問　　　　　岡本�善博様

　愛知県歯科医師会会長　　　　　　内堀�典保様

　愛知県歯科衛生士会専務理事　　　水草�あゆみ様

　父母の会会長　　　　　　　　　　小原�久和様

　祝電披露に続き、在校生代表の沖本万衣さんより、

新入生を迎えることばがありました。

　「新入生の皆さん、ご入学おめでとうございます。

私たち一同、こころから歓迎いたします。さて、皆

さんは希望をもって名古屋市歯科医師会附属歯科衛

生士学校に入学されたと思います。将来歯科衛生士

という医療従事者になるため、入学した今日から皆

さんがえがいている歯科衛生士に対する夢や希望を

大切にし、忘れないでください。これからは、今ま

でと違う新しい生活が始まります。一度も耳にした

ことがない難しい専門用語や学科、実習など、不安

や戸惑いを感じ辛いこともあると思いますが、同じ

目標を持つ友だち同士励まし、助け合い、その壁を

ひとつひとつ乗り越えていってください。そして、

その自覚と信念を持ち続け、一歩一歩着実に歩んで

2024 年6月18 日　通巻201 号
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　入学式に続いて名古屋市歯科医師会附属歯科衛生

士専門学校第40回宣誓式が行われました。

　宣誓式に先立って行われた入学式では後方の座席

だった新 2 年生は、新入生と入れ替わることで前方

の座席に移動し、後方の座席から新入生が見守る形

での開催でした。

　平手副校長による開式のことばで始まり、新 2 年

生40名が一人ずつ名前を読み上げられ前にでて、ナ

イチンゲール像の前のメインキャンドルから採火し

たキャンドルを携えて自席に戻りました。

　続いて赤堀校長より以下のごとく訓辞が述べられ

ました。

　「本日、ここにめでたく宣誓式を迎えた皆さんに

こころよりお祝いを申し上げます。皆さんはこの 1

年間、専門知識と専門技術の習得に努めてきました。

しかしながらこれまでの学習は基礎的なものであり、

教室の中だけの学習に過ぎません。明日からは実践

の場、臨床の場が学習の中心となります。教室で学

んだ知識を実践の場で活用することにより、その知

識、技術が身につき、真に役立つ活きたものとなり

ます。実習の場では知識、技術だけで対応すること

はできません。患者さんの気持ちを尊重した細やか

な心遣い、あたたかい思いやりが非常に大切です。

正確な知識、技術はもちろんのこと、それ以上に患

者さんへの心遣いを忘れることなく実習に臨んでい

ただきたいと思います。本日の宣誓式にあたり、臨

床・臨地学習の場を与えてくださる関係者の皆様へ

の感謝の気持ちを心に強く刻んでください。これか

らの 2 年間真摯な気持ちを持ち、より一層の専門的

知識ならびに技術習得に向けて努力されることを期

待しています。」

　続いて新 2 年生代表の安藤結香さんによる「歯科

衛生士の誓い　私たちは将来、歯科衛生士として歯

科疾患の予防および口腔衛生の向上のために、その

任務を忠実に守ります。ここに臨床の場に臨むにあ

たり、次のことを誓います。」との宣誓に続き、新

2 年生全員で「 1 ，歯科衛生士として信頼される人

格の形成に努めます。 2 ，技術を磨き、知識を吸収

し勇気をもって最善の力を尽くします。 3 ，診療の

機会に知った患者の秘密は守ります。」と誓いのこ

とばを唱和しました。

　平手副校長による閉式のことばをもって閉式とな

りました。

第40回 衛生士学校 宣誓式
日時：令和 6 年 4 月 11日（木）　14：10
場所：名古屋ガーデンパレス 3 階　明倫
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　今年度の社保国保全体講習会は、新型コロナウイ

ルスも 5 類となり会場とYouTubeとでご参加いた

だくハイブリッド形式の開催とさせていただきまし

た。

　主催者の都島誠一会長の挨拶に始まり行政からは

名古屋市健康福祉局課長�青島�史枝様にもご挨拶を

いただきました。

　今年度は、愛知県歯科医師会社会保険部部長の作�

誠太郎先生をお招きしご講演いただきました。

今回のご講演内容�

1 ．名古屋市委託事業�

2 ．歯周治療

3 ．病診連携に係る医学管理�

4 ．処置

5 ．歯冠修復・欠損補綴

6 ．口腔内装置�

7 ．期中導入

8 ．請求上の留意点

　明日からの診療に、特に難解な周術期やSPTの算

定について、分かり易い図表にてのご講演をいただ

き皆様のご理解も深まったことと思います。

なお、今回は名歯ナビへの動画掲載は致しません。

　

（国保理事　伊藤隆子）

令和５年度 社保国保全体講習会
日　　時：令和 5 年 12 月 14 日（木）　13：00
場　　所：大津橋会館
講　　師：愛知県歯科医師会社会保険部部長
　　　　　　　　　　　　　�作�誠太郎先生

作�誠太郎先生

2024 年6月18 日　通巻201 号
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日本の口腔がん患者の死亡率は35.5%。

　日本の口腔がんは、国民10万人当たり 6〜8 名以

上の発症率であり、非常に「治癒しにくいがん」で

もあります。「口腔がん」は認知度が低く、がん全

体から見れば 4〜8 %と低い罹患率ですが、口腔が

んは発見しやすいにもかかわらず、いまだ進行がん

で見つかることが多いのが現状です。罹患者年齢も

拡大傾向にあり、最近では 9 歳〜 92歳の幅で罹患

者の報告があります。

　日本は先進国で唯一口腔がんの死亡が増加してお

り、令和 4 年度は8,429人（厚労省人口動態統計より）

の方が口腔がんで亡くなられています。また、進行

がんでは 5 年後の生存率が57%であり、罹患すれば

外科的処置によって舌や顎の骨が無くなったり、顎

が変形したりするため、発音や発声、嚥下等、術後

の口腔機能が著しく損なわれます。部位によっては

顔貌の著しい変形を伴い、社会生活に復帰する上で

大きな障害となるなど、自殺率の最も高い「がん」

でもあります。一方、初期がんの 5 年後の生存率は

90 〜 95%で、治療後の機能の障害は僅かで済むた

め、早期発見、早期治療が極めて有効な対応策とな

ります。

　しかし、日本では早期発見のための定期検診をす

る仕組みが未だに普及していません。口腔がんの治

療成績は、依然として大きな改善は見られないのが

現状です。罹患される患者さんもここ30年でおよそ

3 倍に増えています。

　過日の日本歯科新聞に「口腔がん死亡率　英国で

増加傾向」という記載がありました。がん全体では

死亡率が減少しているものの、肝臓がん、口腔がん、

子宮がんのみが増加傾向にあり、特に口腔がんでは、

喫煙、飲酒が大きな要因とのことでした。　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　口腔がんは口腔内の病変なので、定期的なセルフ

チェックは有効なスクリーニングになるとして、市

行政より市内16地区別の『なごや健康ガイド〜がん

検診のご案内〜』、ウェブサイトに口腔がんのセル

フチェックに関する内容を載せていただきました。

　歯科医療機関に対しては口腔がんに対する講習会

の開催等が引き続き必要になると考えています。

　名古屋市歯科医師会では、令和 3 年度から休日の

「名古屋歯科保健医療センター（南北センター）」の

施設を活用し、市行政からの委託事業として、市民

への口腔がん無料検診を口腔がん専門医、一般開業

歯科医師（検診担当医）を中心に月 1 回、年間 8 回

実施しています。一般公募した被検者（市民）から

のアンケートでは極めて高い評価をいただいていま

す。

　開業歯科医師の先生には、講習会等だけでは判断

に迷う内容も、実際に口腔内を診て、触診し、蛍光

観察装置（イルミスキャン）、口腔内カメラ（オプショ

ン）を使用しての検診となるためより実践的な内容

となります。最終的な診断は専門医が責任を持って

行いますので誤診等の心配はありません。各地区会

名歯口腔がん対策事業（口腔がん検診）の今
≪我々歯科医師が救える命、助けられる命は年間8,000人以上ある≫
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令和 6年度口腔がん検診日程は下記のとおりです。

�

令和 6 年 6 月16日（日）　

名古屋北歯科保健医療センター

　　　　 7 月21日（日）

名古屋南歯科保健医療センター

　　　　 8 月18日（日）�

名古屋北歯科保健医療センター

　　　　 9 月 8 日（日）

名古屋南歯科保健医療センター

　　　　12月22日（日）

名古屋南歯科保健医療センター

令和 7 年 1 月19日（日）

名古屋北歯科保健医療センター

　　　　 2 月 9 日（日）

名古屋南歯科保健医療センター

　　　　 3 月16日（日）

名古屋北歯科保健医療センター

（口腔がん対策委員会　髙木芳彦）

長をはじめ役員の先生方にも参加していただき高評

価を得ています。

　全国的に「口腔がん検診」は歯科医師会を主体と

して開催されていますが、年 1 回開催の地区がほと

んどです。年間を通し複数回の開催は「名古屋市歯

科医師会」だけ（最近では愛知県歯科医師会も有料

の口腔がん検診を実施）であり、8,000人以上と言

われる口腔がん患者さんの命を、一人でも多く救う

ことができるのは我々歯科医師の責務でもあります。

　この機会を利用し検診担当医として「口腔がん検

診」に参加してみては如何でしょう。

検診時の口腔内カメラによる撮影

検診終了後の専門医による説明

2024 年6月18 日　通巻201 号
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歯科医療技術者養成事業

　名古屋市歯科医師会は名古屋市からの委託により、「歯科医療技術者養成事業」を平成27年度より行っていま

す。この事業の内容は、歯科保健医療サービスを受けることが困難な方の口腔の健康の保持を推進させる観点か

ら、それぞれの状況に応じた知識や技術を有する歯科専門職（歯科医師、歯科衛生士）を育成するというもので、

少人数に対し実習付きで年間 4 回の研修を行っています。

昨年度の研修は、

　 1 ．摂食嚥下診断コースと 2 ．訪問診療実践コースの 2 コースを用意し、 1 コースは北歯科保健医療センター

で、 2 コースは南歯科保健医療センターでそれぞれ行いました（下記　研修スケジュール参照）。

令和 5年度歯科医療技術者養成事業　日程および講習内容一覧　
訪問診療実践コース

会場 日時（13：00 〜 16：00） 講師 内容

第 1 回 南 令和 5 年 9 月28日 竹内一夫先生 総論

第 2 回 南 令和 5 年10月26日
冨田健嗣先生・亀井智子先生
元木達也先生

在宅訪問歯科診療の実際
保険請求・介護保険請求について

第 3 回 南 令和 5 年11月30日 良盛典夫先生・朝川世津子先生 在宅訪問歯科診療の実際

第 4 回 南 令和 6 年 2 月22日
片浦貴俊先生　
二ノ倉欣久先生
岡地芳枝先生

南北センターの活動について
在宅訪問診療（実習）総括　
訪問歯科診療機材紹介　

摂食嚥下診断コース

会場 日時（13：00 〜 16：00） 講師 内容

第 1 回 北 令和 5 年 9 月21日 金森大輔先生 総論・摂食嚥下障害の評価及び診断

第 2 回 北 令和 5 年10月19日 渡邊　哲先生 内視鏡嚥下機能評価検査の実施方法（実習）

第 3 回 北 令和 5 年11月16日 渡邊　哲先生
リハビリテーション人必要な栄養管理・摂食
機能療法、評価方法

第 4 回 北 令和 6 年 2 月15日 金森大輔先生 摂食機能療法の実施方法　

訪問診療実践コース� �
� 竹内一夫先生　� 愛知学院大学　歯学部　高齢者・在宅歯科医療学　准教授
� 冨田健嗣先生� 愛知県歯科医師会　地域保健部理事
� 亀井智子先生� 愛知県歯科医師会　医療センター　歯科衛生士
� 元木達也先生� 愛知県歯科医師会　社会保険部常務理事
� 良盛典夫先生� 岐阜県多治見市　歯科医師会会長　ややもり歯科医院
� 朝川世津子先生� 多治見口腔ケアグループ　はねっと代表
� 片浦貴俊先生　二ノ倉欣久先生� 名古屋南歯科保健医療センター
� 岡地芳枝先生� 名古屋南歯科保健医療センター　歯科衛生士
摂食嚥下診断コース� �
� 金森大輔先生� 藤田医科大学講師・七栗記念病院
� 渡邊　哲先生� 愛知学院大学　歯学部　顎顔面外科学　講師



28

1．摂食嚥下診断コース

　 1 回目の総論では主に高齢者の脳血管障害後の回復期病棟、緩和ケア

病棟での歯科の役割、口腔機能管理を通し、退院後の在宅診療につなが

るような道のりについて学びました。リハビリとはRe+Habilisというこ

とで、患者の社会復帰をいかに援助するかが課題となり、これは、摂食

嚥下機能障害においても共通の問題です。 2 回目の内視鏡嚥下機能評価

検査では、実際に嚥下内視鏡検査（VE）についてマネキンを用い実習

を行いました。 3 回目では在宅での摂食嚥下リハビリテーションについ

ての機能療法や栄養について学び、4 回目の最終講義では基礎的な知識、

技術の振り返りを行い、また症例提示から今後の治療やリハビリの流れ

をいかに考えるかという現実的な実習をおこない、閉講式となりました。

嚥下内視鏡実習風景（講師の許可を得
て掲載）

2．訪問診療実践コース

　 1 回目の総論では、在宅歯科診療の基本的な考え

方として、日本老年歯科医学会の資料から往診と訪

問診療の違い、医科と歯科の連携、診療録の記載、

ICTについての知識を学び、 2 回目には、愛知県歯

科医師会から講師を招き、実際の診療から保険診療、

介護保険の請求といった地域のクリニックには欠か

せない実用的な知識を学びました。 3 回目には口腔

ケアについて講師の知識や経験を聞き、相互実習も

行いました。 4 回目には南歯科保健医療センターの

在宅歯科医療・介護連携室、在宅歯科医療班につい

て紹介があり、またセンターにおける障がい者歯科

医療の紹介もされ、閉講式となりました。

開講式（都島会長挨拶）

口腔ケア実習風景（講師自らが被検者をされています。講師の許可を得て掲載）

　両コースとも、歯科医師のみならず、歯科衛生士の皆さんも出席され、熱心に聴講されていたのが印象的でした。

　本年度も摂食嚥下や在宅歯科医療に関する研修を実施する予定です。詳しくは 6 月の配布物でご案内いたします。

ぜひ奮ってご応募ください。

（名古屋歯科保健医療センター副所長　伊藤暖果）

2024 年6月18 日　通巻201 号
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　講師の近藤尚知先生は2023年に愛知学院大学歯学

部冠橋義歯・口腔インプラント学講座の主任教授に

就任された先生で、ご講演内容のたくさんのトピッ

クをお持ちでいらっしゃいます。その中で今回は上

記の内容でお願いしました。

　本来は名歯ナビ上でYouTubeライブ配信される

予定だったのですが、ネットワークの回線トラブル

で配信ができず、web聴講を予定されていた会員の

先生方、また会場での開始時間も遅れまして、大変

ご迷惑をおかけしましてお詫び申し上げます。それ

にもかかわらず、近藤教授のご厚意で録画配信の許

可を戴き、 5 月14日〜 16日の 3 日間限定、名歯ナ

ビ上で配信致しました。

　名古屋市歯科医師会�都島誠一会長の挨拶に始ま

り、先ずは口腔内スキャナーの特徴についてお話し

いただきました。口腔内スキャナーによる光学印象

では、計測距離が長いと誤差が増加する傾向がある

ものの、 2 〜 3 歯欠損であれば問題にならない誤差

になる、とのことでした。

　また、インプラント治療における最新のデジタル

ワークフローについてもご説明いただきました。

　インプラント周囲炎に関しては、これまでは完治

させることは不可能と思われていましたが、周囲骨

の回復を含め大きな奏効が確認できた症例を提示し

て下さいました。また、インプラントを施術しない

歯科医師もたくさんいらっしゃると思いますが、イ

ンプラントを施術された患者さんが何らかの理由で

医院に来院された経験は多いかと思います。それに

対して役立つように、近藤先生が開発したインプラ

ント専用歯ブラシ、また効果のある洗口液について

もご教示いただきました。短い時間の中で大変多く

の事柄を学ぶことができました。

（学術理事　髙濱明子）

令和６年度  第１回  学術講演会
日時：令和 6 年 4 月25日（木）　14：00〜16：00
会場：愛知県歯科医師会館　歯〜とぴあホール
講師：愛知学院大学歯学部�冠橋義歯・口腔インプラント学講座主任教授�近藤�尚知先生
演題：「知っておきたい歯科の最新情報」
　　　　　　―口腔内スキャナーからインプラント周囲炎の治療方法まで―
開催方法：会場開催と録画配信（5 月 14 日〜 5 月 16 日）
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ですが、初心者にも簡単に釣れるので飽きっ

ぽい小学生にはうってつけの魚でした。普通

は初めての釣りはボウズ（一匹も釣れないこ

と）が多いのですが、この日は入れ食い ! た

くさん釣れたご褒美に祖父から竿とリールを

プレゼントされ、あっという間に釣りの魅力

に取り憑かれ、のめり込みました。祖父が釣

りに行く時は必ずついて行き、お小遣いやお

年玉のほとんど全部を釣り道具に注ぎ込み、

自分で竿や道具を買って友人と近くの池や川

に自転車で毎週の様に通い、フナやコイ、雷

魚などを狙い、小学校 6 年生の時自分で買っ

た竿で初めて大きなコイを釣った時の感動は

今でも忘れません。

　それから 50 年近く、日本津々浦々数多く

の魚を釣ってきましたが、その中でも感動し

た釣り、ベスト 3 を発表したいと思います。

（第 3 位）

「山形県寒河江川の鮭釣り」

　鮭釣りというと勝

手に釣ったら捕まる

のではないか ? とい

うイメージがあると

思いますが、山形県

の寒河江川では鮭の

遡上調査員という名

　学生時代から仲の良かった友達から名歯茶

房の原稿を依頼され何を書けば良いか迷いま

した。学生時代は勉強するのも一緒、プライ

ベートでもいつも遊んでいたのですが、その

頃から共通の趣味と言えば釣りでした。渓流

釣りから堤防釣りなど、車で走り回っていた

記憶があります。

　現在でも年数回は一緒に釣りに行っており

ますが、船のルアー釣りという分野にドップ

リ引きずり込んだのは僕ということで、責任

を取り（笑）今回原稿依頼を受けましたので、

僕の一番の趣味である釣りについて書こうと

思います。

　思いかえせばもう 50 年くらい前になりま

すが、僕は小さい頃から生き物が大好きで祖

父の部屋に遊びに行くと、本棚に置いてあっ

た動物や魚の図鑑を手に取りいつも夢中で眺

めていました。その中でも特に大好きだった

のは、魚の図鑑。何回も読みすぎてバラバラ

になって、テープで補強しなければいけない

くらい。そんな魚好きな少年だった僕は小学

校 4 年生の頃、祖父に初めて名古屋港に釣り

に連れて行ってもらいました。信じられない

かもしれませんが、当時の名古屋港は底にい

る魚が見えるくらい綺麗な海でした。

　狙いはハゼ。ハゼという魚は海底にベッタ

リ張り付いてゴカイなどの餌を食べているの

No Fishing , No Life. 小島 元康（緑区）

2024 年6月18 日　通巻201 号
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丼にして食べたら脂が乗りまくって、しかも

くどくなく、最高の味でした !

　後日、岐阜県の有名なジビエ料理のシェフ

に話したら、その場所のウナギは間違いなく

日本一美味い ! 生きて持ってきてくれたら 1

匹 10,000 円で買いますよ ! と言われました。

（第 1 位）

「志摩沖のブルーマーリン（クロカワカジ

キ）」

　10 年ほど前、チー

ムを組んで初めてカ

ジキ釣りに挑戦 !

　台風直後というこ

ともあり、僕も友人

も久しぶりに船酔い

との戦いでしたが、

全く船酔いしない息子がキャプテンシート

（船でメインに釣りをする人が座る椅子）に

座ったときに奇跡的に大型のブルーマーリン

がヒット ! あまりの引きにみんなで交代しな

がら 30 分ほどファイトし、最後はマグロ並

みに電気ショッカーでとどめを刺してなんと

かゲット !

　体長 2.4 メートル、重量 70 キロのブルー

マーリンでした。港について解体してもら

い、みんなで持ち帰りましたが、あまりに切

り身の量が多く友人に配りまくっても余るほ

どで、それから 1 週間は毎日カジキのステー

キでした。（凄く美味しかったのですが、毎

日となるとさすがに飽きました、、苦笑）

目で国の許可を得れば鮭を釣っても良いこと

になっています。産卵のため海から遡上して

きた鮭を釣るのですが、川に入ると一切餌を

取らないのでなぜ釣れるのかわかりません

が、ルアーで釣ります。（恐らくリアクショ

ンバイトという、自分の身を守るためにル

アーを攻撃して噛み付いてくるのでは ? と言

われています）

　遡上中で痩せ衰えているので、食べても美

味しくないのですが（メスは卵を取るため持

ち帰り禁止、オスは自由ですが不味いので誰

も食べません）1 メートル近い巨体の引きは

強烈 ! 川に引きずり込まれそうなくらいで、

生命パワーを感じました。3 年ほど行き続け

て、やめましたが本当に楽しい釣りでした。

　寒河江名物冷たい肉そばと玉こんにゃくは

すごく美味しかった !

（第 2 位）

「揖斐長良川のウナギ」

　これも偶然知り合

いになった大先輩の

マイボートに乗せて

いただいて実現した

釣りです。ウナギと

いえば筒を沈めて獲

るイメージがありま

すが、河口でカメジャコ（シャコの一種）と

いう餌で釣れます。最初は半信半疑でした

が、本当に釣れてびっくり !食べてさらにびっ

くり ! 大きくて太く大味に見えましたが、鰻
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もクーラーボックスや釣り道具入れが所狭し

と並び、これ以上対象魚を増やしてさらに道

具が増えれば家内の怒りが大爆発するので

（もう半分諦めていますが、、）この釣りだけ

は一生やらないと心に決めてきました。

　しかし、去年、ひょんなことから高級なア

ユ釣り道具を一式患者さんからタダで譲って

もらうことになり、それを知っていたかの様

に絶妙なタイミングでアユ釣り大好きな悪い

友人 ? が長良川に行かないか ? と誘ってくれ

たため、やむなく（笑）アユ釣りデビューし

ました。子供の頃から釣りキチ三平という漫

画が大好きで、最も憧れていた釣り。まさか

生きているうちに実現するとは夢にも思って

もいませんでした。

　とりあえずウエアは中古で安く買い揃え、

格好だけは一丁前。デビュー戦に訪れたのは

最も有名なアユ釣り場、長良川の郡上八幡。

今日は友釣りという釣法でチャレンジ、友人

は自分は釣らず、つききりのマンツーマン指

導をしてくれ、サポートは万全。

　まずはオトリの養殖アユを買ってきて、糸

にハナカン（オトリアユの鼻にかける道具）

で付け、その下にヒッカケ針をセット。アユ

はナワバリ意識が強く、好物の餌の藻がつい

ている岩にオトリアユを送り込むと、他のア

ユがナワバリを横取りしにきたと勘違いし、

激しい体当たりで追い出そうとします。その

とき針にひっかかり釣れるのです。

　しかし、長い竿に悪戦苦闘し、オトリを岩

にひっかけ逃がしてしまったり、ハナカンが

他にもまだまだ釣った魚はありますが、キリ

がないので最後に番外編です。

（番外編）

「郡上八幡のアユ釣り」

　これも感動した釣

りの一つなのです

が、なぜ番外編なの

か ?

　僕にとってアユ釣

りは「禁断の釣り」

でした。なぜ禁断か

というとアユ釣りは懲り出すとお金がすごく

かかります。まずは竿が高い ! 良いものにな

ると数十万円は当たり前。しかも長さが 8

メートル以上あり、軽くするために極限に薄

く作ってあるため、少し落とすだけで簡単に

折れることがあるそうで、数十万円があっと

いう間にパーです。毎年、アユ釣りで流され

溺れ死ぬ人が何人かいますが、手には竿を

しっかりと握っているそうです、、怖っ !　そ

の他もウエアやら道具やらでキリがなく、し

かもハマってしまうとある先生のように、夏

のアユシーズンは毎週 2 回は川に通わないと

ソワソワして落ち着かないという中毒症状に

陥ります。（そうなる自信があったので）

　また、ただでさえ部屋には林の様に釣り竿

が乱立し（釣りは対象魚によって道具が違う

ため、狙う魚が多ければ多いほど道具が増え

る）リールなどの道具が部屋の半分以上の面

積を占めており、車庫の空きスペースの棚に

2024 年6月18 日　通巻201 号
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た魚を奥様に丸投げしているのは釣り師では

なく「なんちゃって釣り師」なのです。これ

から釣りを始める方はぜひ心に留めておいて

くださいね。

中国のことわざに、

『一日幸福でいたかったら、

床屋に行きなさい。』

『一週間幸福でいたかったら、

結婚しなさい。』

『一ヶ月幸福でいたかったら、

良い馬を買いなさい。』

『一年幸福でいたかったら、

新しい家を建てなさい。』

『一生幸福でいたかったら、

釣りを覚えなさい。』　

　とあります。それほど釣りは奥が深い。

　皆さんも一緒に釣りに行きませんか ?

　自分も、きっと家族も幸せにできること間

違い無しですよー。

うまく通せずアユを半殺しにしてしまった

り、、トラブルの連続でした、友人の根気良

い指導でめげずに頑張って何とか 1 匹釣り上

げた時はさすがに涙が出るほど感動しまし

た。最終的には 2 匹釣り逃がしましたが、3

匹を釣り上げデビュー戦としては上々でし

た。

　やったぞー！58 年間の夢が叶ったー ! 何か

ら何までお世話になり、本当にありがとうご

ざいました !

　最後に、よく皆さんに聞かれることがあり

ます。釣った魚はどうするの ? ということで

す。基本的に海で釣った魚はキャッチ & イー

ト、必ず食べます。それが釣った魚の供養に

なるからです。自宅には専用のまな板 & 包

丁があり、基本的には自分で捌きます。生き

ているうちに絞めて、完全に血抜きをした魚

は新鮮で、臭みもなく、超美味しいです。特

にブリなどは切り身にして従業員に配るとか

なり喜ばれますが、美味しすぎて僕の釣った

魚を食べた子供が魚屋さんで買った魚を不味

い ! と言って食べなくなるのが欠点です。

　釣り師の礼儀として、きちんと捌き、頭、

内臓などは臭わないよう、ゴミ袋にしっかり

入れて、ゴミの日に出し（出せない場合は冷

凍）、台所は臭わないようにハイターでピカ

ピカに磨き上げた上で、捌いた切り身を家内

に献上し、料理してもらう（自分でやれよ !

と突っ込まれそうですが）これが鉄則です !

　魚は釣って捌くまでが釣り師の礼儀、釣っ



34

名古屋市からのお知らせ
後期高齢者医療保険証の更新について

　現在、後期高齢者医療被保険者の方がお持ちの保険証の有効期限は 7 月31 日です。名古屋市では、 8 月 1 日

から有効の新しい保険証を 7 月中に郵送で送付します。 8 月以降に被保険者の方が新しい保険証をお持ちでない

場合でオンライン資格確認もできない場合は、各区役所保険年金課へ負担割合を確認してください。

　保険証には令和 6 年度の市民税の課税所得※に基づいて判定された一部負担金割合を表示しています。

※前年の所得から基礎控除・扶養控除・社会保険料控除などの諸控除を差し引いた金額

保険証に同封して、「ジェネリック医薬品希望カード」を被保険者の方全員に送付します。被保険者の方

からジェネリック医薬品について相談があった場合の対応について、ご配慮いただきますようよろしくお

願いいたします

保険証の廃止について

　国の法改正により、令和 6 年12月 2 日以降、従来の保険証は廃止され、マイナ保険証（保険証利用登録がされ

たマイナンバーカード）を基本とする仕組みに移行することになりました。

　ただし、改正法の経過措置により令和 6 年12月 1 日時点で被保険者のお手元にある有効な保険証は、廃止以降

も保険証に記載の有効期限（令和 7 年 7 月31日）まで使用することが可能です。

窓口負担割合が 2割となる方への配慮措置について

　令和 7 年 9 月30日までは、 2 割負担となる方の 1 か月の外来医療の窓口負担割合の引き上げに伴う負担増加額

は 3,000 円までに抑えられます。

※入院の医療費は対象外となります。

※�同一の医療機関等での受診については、上限額以上を窓口で支払わなくてもよい取扱いとなります。そうでな

い場合では、 1 か月の負担増加額を 3,000 円までに抑えるための差額を払い戻しします。

【配慮措置が適用される場合の計算方法】

　例： 1 か月の医療費全体額が 50,000 円の場合

　

窓口負担割合 1 割のとき　① 5,000 円
窓口負担割合 2 割のとき　② 10,000 円
負担増　③　（②－①） 5,000 円
窓口負担増の上限　④ 3,000 円
払い戻し等　（③－④） 2,000 円

配慮措置
1 か月 5,000 円の負担増を
3,000 円までに抑えます。

後期高齢者医療限度額適用・標準負担額減額認定証（減額証）の更新について

　現在の減額証の有効期限は 7 月31日です。名古屋市では、現在減額証をお持ちの方で、今年度も市民税非課税

世帯の方に対して、 8 月 1 日から有効の新しい減額証を 7 月中に郵送で送付します。減額証を提示すると（マイ

2024 年6月18 日　通巻201 号
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ナ保険証によりオンライン資格確認できる場合を含む）、医療費の自己負担額と食事代・居住費の自己負担額の減

額を受けることができます。

　対象になると思われる方で、ご本人が減額証をお持ちでない場合（マイナ保険証によりオンライン資格確認でき

る場合は除く）は、お住まいの区の区役所保険年金課または支所区民福祉課へ申請していただくようご案内くださ

い。申請時には、保険証と本人確認書類（運転免許証、パスポートなど）が必要です。

後期高齢者医療限度額適用認定証（限度額証）の更新について

　現在の限度額証の有効期限は 7 月31日です。名古屋市では、現在限度額証をお持ちの方で、今年度も自己負担割

合が 3 割、かつ市民税の課税所得が 690 万円未満の方に対して、 8 月 1 日から有効の新しい限度額証を 7 月中に郵

送で送付します。限度額証を提示すると（マイナ保険証によりオンライン資格確認できる場合を含む）、医療費の

自己負担額の減額を受けることができます。

　対象になると思われる方で、ご本人が限度額証をお持ちでない場合（マイナ保険証によりオンライン資格確認で

きる場合は除く）は、お住まいの区の区役所保険年金課または支所区民福祉課へ申請していただくようご案内くだ

さい。申請時には、保険証と本人確認書類（運転免許証、パスポートなど）が必要です。

問合先：名古屋市健康福祉局生活福祉部医療福祉課（後期高齢者医療担当）　　　TEL：052－972－2573

福祉医療費助成における各医療証および福祉給付金資格者証の更新について

　名古屋市が行っている福祉医療費助成において、現在対象となっている方がお持ちの障害者・ひとり親家庭等医

療証および福祉給付金資格者証の有効期限は 7 月 31 日です。8 月 1 日以降も引き続き資格のある方には、新しい

医療証等を 7 月中に郵送で送付します。

区　分 障害者医療証 ひとり親家庭等医療証 福祉給付金資格者証

更新日 令和 6 年 8 月 1 日

有効期限 令和 7 年 7 月 31 日

用紙の色 濃いクリーム 浅葱 藤

印刷の色 黒 橙　→　緑 黒

＜福祉医療費助成に関するお願い＞

　福祉医療費助成制度は、健康保険の高額療養費制度や他の公費負担医療を優先的にご利用いただいたうえで、最

後に残る医療費の自己負担を助成するものです。

　つきましては、限度額適用認定証・特定疾病療養受療証（オンライン資格確認を実施している医療機関等では本

人同意があれば限度額証等の提示は不要です。）や公費負担医療の受給者証・医療券（人工透析を受けている方な

どへの自立支援医療、指定難病、小児慢性特定疾病など：各制度担当窓口への申請が必要）などをお持ちの方につ

いては、医療証等と併せてご確認ください。（各制度の案内についてもご配慮願います。）

　福祉医療費助成制度を安定的に維持・運営するため、ご理解、ご協力をお願いします。

問合先：名古屋市健康福祉局生活福祉部医療福祉課（福祉医療担当）　　　TEL：052－972－2574
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41.
40. 愛昇殿 0120－365－254

322

218 4820

755

㈱日本エスコン

セントラル インシュアランス（株）

理想を、現実に「レ・ジェイド」シリーズの分譲マンション

葬儀費用が最大33万円割引　供花代10%割引（専用申込書あり）

42.
43.
44.【タカラレーベンの新築分譲マンション】

プレサンスマンション
（株）エムジーホーム 『モアグレース』
東海エリア10年連続供給戸数No.1の

「より優雅で、より上質なライフステージ」を創造する新築分譲マンション
（株）一柳葬具總本店

・・・労働保険は愛歯協で。

葬儀基本価格の20％割引
幸せを考える。幸せをつくる。 0120－017－771

0120－014－776
0120－083－305

052－251－9296

052－962－7617格安手数料

プレミスト

FAX 962-3691　http://www.dent-kumiai.com

2024 年6月18 日　通巻201 号
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（令和 6年 4月30日現在）会　員　動　静

R 5 ．10．16 武田　紘明 （瑞穂区）
R 5 ．10．23 内匠　　純 （昭和区）
R 5 ．11．19 牧原　加奈 （西　区）
R 5 ．12．29 余語　良章 （千種区）

R 5 ． 9 ．30 下郷　　惠 （南　区）
R 5 ．10．31 岡田　篤典 （名東区）
R 5 ．10．31 土川　三郎 （名東区）
R 6 ． 3 ．23 丹羽　正治 （東　区）
R 6 ． 3 ．31 穂積　義廣 （千種区）
R 6 ． 3 ．31 安東　孝治 （東　区）
R 6 ． 3 ．31 堀田　　俊 （東　区）
R 6 ． 3 ．31 木村　迪治 （東　区）
R 6 ． 3 ．31 坂田　泰雄 （北　区）
R 6 ． 3 ．31 小川　喜仁 （北　区）

R 5 ．11．27 鳥村　敏明 （中村区⇒中区）
R 5 ．11．27 鳥村　亜矢 （中村区⇒中区）

R 6 ． 3 ．31 大口　賢司 （西　区）
R 6 ． 3 ．31 髙瀬　昌弘 （瑞穂区）
R 6 ． 3 ．31 安井　宏行 （中川区）
R 6 ． 3 ．31 近藤　恵子 （港　区）
R 6 ． 3 ．31 笹森　將稔 （守山区）
R 6 ． 3 ．31 細井　美江 （緑　区）
R 6 ． 3 ．31 佐橋　永吉 （緑　区）
R 6 ． 3 ．31 奥村　光雄 （名東区）
R 6 ． 3 ．31 水谷　　清 （天白区）

＜新入会員＞

＜退会＞

＜支部異動＞

あとがき

　元日の夕方、スマホの地震速報のアラームと揺れに驚き、震えるワンコを抱き NHK のアナウンサー
の絶叫にも近い避難のすすめが続くなか、テレビに釘付けとなりました。能登半島地震では地域柄災害
対応には相当な困難があったようで、未だに現地の過酷な状況が報道されています。 4 月には台湾でも
大きな地震があり、これもまた大きな被害がありました。しかし、全国民が有事に備える義務があるた
めか、災害対応について日本とはかなり異なる様に感じたのは私だけでしょうか。
　今回の災害に対して、愛知県から JDAT のチームも迅速に現地入りして活躍しました。発災直後では
我々一般開業医にできることはありませんが、少し時間が経過すると出番が回ってきます。その際に重
要なのが安否情報です。安否の分からない先生の診療所や、診療が出来ない診療所には患者さんを送る
ことはできません。また、患者さんが診療可能な診療所を知ることができます。
　名歯の安否確認システムは名歯会員の診療所の状態を一覧で、かつ一目で確認することができます。
ぜひ安否確認訓練の参加をお願いいたします。
　最後に、能登半島地震による犠牲者の方々のご冥福をお祈りするとともに、1 日も早い復興を願います。
� （T.K）

R 5 ．10． 7 原田　　了 （瑞穂区）
R 5 ．10．27 山田　昌士 （西　区）
R 5 ．11．22 太田　文正 （中村区）
R 6 ． 1 ． 4 高田　龍彦 （中川区）
R 6 ． 1 ． 6 児島　昭浩 （名東区）

R 6 ． 1 ．26 佐々木　隆 （東　区）
R 6 ． 3 ． 7 東浦　　司 （名東区）
R 6 ． 3 ．28 鬼頭　　喬 （中川区）

訃　　報（敬称略）謹んでご冥福をお祈りします
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名古屋市歯科医師会 LINE 公式アカウントの登録について

LINE登録のお願い
（一般社団法人名古屋市歯科医師会 LINE 公式アカウント）

①[ホーム]をタップしてください

②[友だち追加]をタップしてください ③[QRコード]か[検索]をタップしてください

[QR コード]をタップした場合

下記の QRコードを読み取り、[追加]を

タップしトーク欄に①地区名②お名前

（フルネーム）を入力し送信してくだ

さい。

［検索］をタップした場合

友だちの IDで検索に @nagoyad と入力

して[検索]をタップして、[追加]をタ

ップしトーク欄に①地区名②お名前

（フルネーム）を入力し送信してくだ

さい。

※必ず最後にトーク欄に①地区名②お名前（フルネーム）を入力し送信してください。

友だち追加しただけでは情報が配信されません。必ず会員情報（地区名と会員氏名）を

トーク欄に入力・送信して登録を完了してください。

【お問い合わせ】名古屋市歯科医師会事務局 滝まで

☎（052）962-9559 

2024 年6月18 日　通巻201 号
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［ 担当 ］ 小川〒460-0008 名古屋市中区栄３丁目15-33 栄ガスビル12階
TEL：052-242-3152　FAX：052-242-3142　E-mail：chubu-joei@smtrc.jp

不動産に関するご相談は三井住友トラスト不動産へお任せください。

特典
2

特典
3

特典
4

割引制度

サービスのご提供内容
ご売却・ご購入

投資用不動産 有効利用・空家サポート

●経験豊かな営業担当が調査結果を踏まえて価格や
　売却方法をアドバイスいたします。
●豊富な不動産物件情報でお客様のニーズにお応え
　いたします。

●専門の調査会社が事前に現地調査を実施します
　※対象エリア等、一定の制限および条件があります

●投資用不動産・事業用不動産・不動産を活用した
　資産の組み替え等をご要望に応じて専門家とコン
　サルティングいたします。

●遊休不動産の有効利用や管理が
　負担になっている空家のお悩みについて
　最適なご提案をいたします。

現況測量サービス（調査費用は当社負担）

10%OFF

三井住友トラスト不動産株式会社
三井住友信託銀行グループ

ご相談、査定は無料です。

秘密は厳守致しますので、お気軽にご相談ください。

不動産に関する
　 ご相談承ります。

小冊子プレゼント
「暮らしのサポートガイド」等
小冊子プレゼント！

特典
1

価格査定（無料）
ご所有の不動産の価格査定を無料で承ります。
ぜひご利用ください。

相続・遺言・資産相談（無料）
お気軽にご相談ください。三井住友信託銀行の
専門スタッフをご紹介いたします。

仲介手数料
当社仲介により成約された場合、
当社規定手数料（税別）の10％を割引いたします。

※割引対象範囲は、別途お問い合せ下さい。
※他の割引との重ねてのご利用は出来ません。

ご相談、査定は無料です。

不動産に関するご相談は三井住友トラスト不動産へお任せください。





    

電子メール TWITTER ハンドル 電話 LINKEDIN URL 
 

YYNN 
  

  

おお気気軽軽ににおお問問いい合合わわせせ下下ささいい  

愛知県歯科医師協同組合 
Tel  052-962-7617 
Fax 052-962-3691 
http://www.dent-kumiai.com/ 

  

愛愛知知県県歯歯科科医医師師協協同同組組合合  

購購買買事事業業  

歯科材料･金属･衛生材料･医薬品･薬品･救急医薬品･

ＡＥＤ･3Mix 用薬剤･愛知県歯科医師会ＰＢニトリル

グローブ･タービン等の販売 

各各種種保保険険・・共共済済制制度度  

労働保険(労災保険･雇用保険･特別加入)･ 

小規模企業共済･中退共制度･中小企業共済･ 

火災共済･各種生保･損保 

指指定定店店制制度度・・商商品品斡斡旋旋  

 

 
 



取取扱扱団団体体：：全日本病院協会・名古屋市医師会協同組合
愛知県歯科医師会・名古屋市歯科医師会協同組合等

お気軽にご相談ください！！

医医療療機機器器

のの保保険険

地地震震休休業業

保保険険

生生命命保保険険

介介護護保保険険

賠賠償償責責任任

保保険険

〒454-0022　名古屋市中川区露橋2-26-7

Email :　iida-hoken3@fancy.ocn.ne.jp

医医療療保保険険

ががんん保保険険

愛知県歯科医師協同組合　指定店

OLiNAS株式会社　イイダオフィス

OLiNAS株式会社　イイダオフィス

〒454-0022　名古屋市中川区露橋2-26-7

Email :　iida-office2@olinas-inc.jp

医医療療機機器器のの

地地震震保保険険

ハハララススメメンントト

賠賠償償保保険険

患患者者かかららのの

ククレレーームム保保険険

地地震震保保険険

火火災災保保険険

イインンププラランントト

保保険険

情情報報漏漏洩洩

保保険険

取取扱扱団団体体：： 愛知県歯科医師会・愛知県歯科医師協同組合

全日本病院協会・日本病院協会

貴金属事業部／〒100-0005　東京都千代田区丸の内1-7-12サピアタワー 11F
TEL：03-6270-1820　FAX：03-6270-1825　URL：https://www.asahipretec.com/　
営業所 札幌・青森・仙台・新潟・北関東・関東・横浜・甲府・静岡・名古屋・北陸・神戸・岡山・広島・四国・福岡・鹿児島・沖縄

実績と信頼
折り紙付き。

アサヒプリテックは、金属資源のリサイクル事業の分野で、独自技術により

皆様から絶大な信頼をいただいており、業界No.1のシェアを実現しています。

また、お預かりした金属の分析から売却までをWeb上で安全に運用できる

「アサヒメタルアカウントシステム」の提供など、貴金属リサイクルをトータルでサポート。

歯科業界における資源循環サイクルを実現しています。

A4  1/2  4C

アサヒメタルアカウントシステム

SDGs 取組実施



医医療療廃廃棄棄物物処処理理 // 介介護護福福祉祉用用品品・・日日用用消消耗耗雑雑貨貨品品販販売売

〒490-1113 愛知県あま市中萱津道場６番地 ☎052-441-3345

医療廃棄物全般・機密書類・廃薬品機器類など
あらゆる廃棄物をご要望に応え処理いたします。
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